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СОВМЕСТНОЕ СОВЕТСКО- 
СИРИЙСКОЕ КОММЮНИКЕ

По приглашению Правительства 
Союза Советских Социалистических 
Республик в Советском Союзе с 18 по 
25  апреля находился с официальным 
визитом возглавлявший правитель
ственную делегацию Премьер-Ми
нистр Сирийской Арабской Респуб
лики д-р Юсеф Зуэйн. Его сопровож
дали министры, а также ответствен
ные эксперты и специалисты. Кроме 
Москвы, высокие сирийские гости 
посетили Ленинград и Волгоград.

К ак  отмечается в совместном со
ветско-сирийском коммюнике, Пре
мьер-Министр Сирии был принят Ге
неральным секретарем Ц К КПСС  
Л. И. Брежневым и имел с ним дру
жественную откровенную беседу.

Премьер-Министр Юсеф Зуэйн и 
сопровождающие его лица нанесли 
визит Председателю Президиума Вер
ховного Совета СССР Н. В. Подгорно
му и имели ряд встреч с Председате
лем Совета Министров СССР А. Н. 
Косыгиным и другими руководящими 
деятелями Советского Союза. Между 
сторонами состоялись переговоры.

В ходе переговоров, которые про
ходили в обстановке искренности и 
взаимопонимания, имел место откро
венный обмен мнениями по различ
ным вопросам дальнейшего развития 
отношений дружбы и сотрудничества 
между Советским Союзом и Сирий
ской Арабской Республикой и были 
детально обсуждены вопросы между
народного положения и положения 
на Ближнем и Среднем Востоке, вза
имно интересующие обе стороны.

Стороны с большим удовлетворе
нием подтвердили наличие хороших 
дружественных отношений между 
Сирийской Арабской Республикой и 
Советским Союзом. Сирийская сторо
на выразила глубокие и искренние 
чувства, которые народ и правитель
ство Сирийской Арабской Республики 
питают к  народу и правительству 
Советского Союза за эффективную 
и ценную поддержку, которую они 
оказывают борьбе арабского наро
да Сирии за осуществление постав
ленных им социалистических и на
циональных целей и развитие своей 
национальной экономики.

Советская сторона высказала пол
ное понимание и высокую оценку 
социально-экономических преобразо
ваний, проводимых и намеченных в 
Сирийской Арабской Республике, ко
торая ставит.своей целью’ развитие 
страны по некапиталистическому пу
ти.

Стороны выразили свое убеждение 
в том, что социалистическое пере
устройство является наилучшим пу
тем для преодоления этапа отстало
сти, освобождения трудящихся, осу
ществления полного расцвета произ
водительных сил и раскрытия твор
ческой энергии народных масс.

Стороны констатировали, что Со
ветский Союз и Сирия имеют все 
объективные необходимые условия 
для дальнейшего развития сотрудни
чества в политической, экономиче
ской, торговой, культурной и дру
гих областях на основе полного рав
ноправия, взаимного уважения на
ционального суверенитета и невме
шательства. Стороны изучили воз
можности сотрудничества между обе
ими странами на ближайший период 
и обсудили конкретные планы, свя
занные с этим сотрудничеством.

Сирийская сторона сообщила, что

на реке Евфрат она будет строить 
плотину и гидроэлектростанцию. В 
соответствии с духом дружбы и ис
креннего взаимопонимания советская 
сторона пошла навстречу пожеланию 
сирийской стороны и выразила свое 
согласие оказать Сирийской Арабской 
Республике содействие в этом строи
тельстве путем выполнения необхо
димых проектно-изыскательских и 
исследовательских работ, поставок 
энергетического и строительного обо
рудования и некоторых материалов, 
а также путем оказания технической 
помощи в монтаже, наладке и пуске 
оборудования с предоставлением со
ответствующего кредита.

В соответствии с пожеланием си
рийской стороны были обсуждены 
другие вопросы технического и эко
номического сотрудничества между 
обеими странами.

Стороны обменялись мнениями 
относительно развития торговли меж
ду обеими странами. Они высоко оце
нили значение долгосрочного торго
вого соглашения и соглашения о рас
четах, которые недавно были подпи
саны в Дамаске, и обменялись в Мо
скве документами о вступлении в си
лу указанных соглашений с 21 апре
ля 1 9 6 6  года.

Стороны заявили о своем желании 
развивать торговлю между обеими 
странами и договорились о том, что 
в ближайшее время в Дамаске будут 
проведены переговоры о подписании 
дополнительного протокола о торго
вом обмене и платежах между Совет
ским Союзом и Сирийской Арабской 
Республикой.

Правительства Советского Союза и 
Сирийской Арабской Республики за
являют о своей твердой решимости 
бороться вместе с другими миролю
бивыми государствами за ослабление 
международной напряженности, за 
укрепление мира и предотвращение 
новой мировой войны. Они подтверж
дают свою неизменную привержен
ность принципу мирного сосущество
вания государств с различным обще
ственным строем.

Обе стороны отметили новые про
явления империалистической агрес
сии, которой подвергаются народы 
ряда стран Азии, Африки и Латин
ской Америки, и выступления реак
ции, поддерживаемые этой агресси
ей. Они подтверждают свою солидар
ность с палестинскими арабами, под
держивают их законные- права в 
справедливой борьбе против сиониз
ма, используемого империалистиче
скими силами для усиления напря
женности на Ближнем и Среднем Во
стоке.

Стороны заявили о своей реши
тельной поддержке борьбы арабского 
народа в Адене, на юге Аравийско
го полуострова и других протектора
тах против иностранной оккупации  
империалистических держав. Сторо
ны заявляют о своей твердой под
держке арабского йеменского народа 
и подтверждают его полное право у к 
реплять республиканский режим в 
своей- стране.

Стороны решительно осуждают 
интервенцию американского импери
ализма в Южном Вьетнаме и его аг
рессию против Демократической Рес
публики Вьетнам, которые создают 
серьезную угрозу международному 
миру. Обе стороны полностью под
держивают предложения правитель

ства ДРВ и программу Национально
го фронта освобождения Южного 
Вьетнама по вопросу о мирном уре
гулировании во Вьетнаме.

Стороны подтверждают, что соли
дарность всех миролюбивых стран и 
свободолюбивых народов —  это 
единственный путь покончить с ко
лониализмом. Они указывают на 
непрекращающиеся попытки импе
риалистических государств и сил 
реакции, направленные на то, чтобы 
расколоть и задушить освободитель
ное движение в арабском мире. Сто
роны исходят из того, что солидар
ность его прогрессивных патриоти
ческих сил необходима, чтобы про
тивостоять этим попыткам и вести 
победоносную борьбу против разоб
щенности, отсталости и всех видов 
колониализма.

Стороны заявляют, что проекты 
различных блоков, которые готовят
ся силами колониализма и реакции 
в районе Арабского Востока под фла
гом так называемого «исламского» 
пакта, на деле не имеющие ничего 
общего с религией, направлены про
тив интересов арабских мусульман
ских трудящихся масс и служат лишь 
интересам крупных нефтяных моно
полий, реакции и колониализма.

Стороны поддерживают борьбу ос
вободившихся государств против 
неравноправных договоров и соглаше
ний, навязанных им империалисти
ческими государствами, а также под
держивают борьбу за ликвидацию 
иностранных баз на чужих террито
риях. Они отметили важность укреп
ления европейской безопасности для 
всеобщего мира и обменялись своими 
соображениями по этому вопросу.

Правительства Советского Союза 
и Сирийской Арабской Республики 
выступают против проводящейся 
западными империалистическими 
державами гонки вооружений, кото
рая создает напряженность в меж
дународных отношениях и тормозит 
экономический прогресс во всех стра
нах. Стороны выступают за ско
рейшее заключение международного 
договора о нераспространении ядер- 
ного оружия. Стороны согласны в 
том, что создание безъядерных зон 
в различных районах земного шара 
внесло бы свой вклад в дело укреп
ления мира.

Правительства, Советского Союза 
и Сирийской Арабской Республики 
выражают свою уверенность в том, 
что визит доктора Юсефа Зуэйна и 
сирийской делегации в Советский 
Союз, а также' результаты состояв
шихся успешных и дружественных 
переговоров между обеими сторонами 
будут способствовать дальнейшему 
укреплению традиционной советско- 
арабской дружбы, послужат интере
сам сирийского и советского наро
дов, делу мира, национальной неза
висимости и свободы.

От имени главы государства и от 
имени правительства Сирийской 
Арабской Республики Премьер-Ми
нистр доктор Юсеф Зуэйн передал 
приглашение Председателю Прези
диума Верховного Совета СССР Н. В. 
Подгорному и Председателю Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгину по
сетить Сирийскую Арабскую Рес
публику. Приглашение было приня
то с благодарностью. Время визита 
будет согласовано по дипломатиче
ским каналам. (ТАСС).

Д о с т о й н ы й  п р е д с т а в и т е л ь  
с о в е т с к о й  н а у к и

НА СНИМКЕ: ученые, сту
денты, рабочие, служащие госу
дарственного университета на 
собрании по выдвижению канди
датов в депутаты Верховного 
Совета СССР по Томскому го
родскому избирательному окру
гу № 328 по выборам в Совет 
Союза.

Фото Ф. Хитриневича.

Вчера в Томском политехническом 
институте состоялось собрание уче
ных, студентов, рабочих и служащих, 
посвященное выдвижению кандида
тов в депутаты Верховного Совета 
СССР. Открыл его секретарь партко
ма А. В. Астафуров. Он предоставил 
слово доценту А. В. Гагарину.

' —  Товарищи, —  сказал А. В. Га
гарин. ■—  Вся страна готовится ко 
дню выборов в Верховный Совет 
СССР как к  своему большому празд
нику. В верховный орган нашей вла
сти избираются самые достойные лю
ди. Я предлагаю кандидатом в депу
таты Совета Национальностей выдви
нуть выдающегося деятеля нашей 
партии и Советского государства Ле
онида Ильича Брежнева. В Отчетном 
докладе X X III  съезду партии Леонид 
Ильич Брежнев дал глубокий анализ 
внутренней и внешней политики на
шей партии, рассказал о.задачах со
ветского народа на предстоящую пя
тилетку. Представители многомилли
онной армии коммунистов избрали 
его Генеральным секретарем ЦК  
КПСС. Я считаю, что это будет до
стойный кандидат, и предлагаю про
сить Л. И. Брежнева дать согласие 
баллотироваться по Новосибирскому 
избирательному округу № 21  по вы
борам в Совет Национальностей Вер
ховного Совета СССР.

Кандидатуру Л. И. Брежнева под
держала исполняющая обязанности 
доцента М. В. Самойлова. Вместе с тем 
она выдвинула кандидатом в депута-

вице-
СССР,

ты Совета Национальностей 
президента Академии , наук 
председателя президиума Сибирского 
отделения Академии наук СССР Ми
хаила Алексеевича Лаврентьева. Тов. 
Самойлова знакомит участников со
брания с жизнью и деятельностью 
ученого, чей труд отмечен тремя ор
денами Ленина, четырьмя орденами 
Трудового Красного Знамени, орде
ном Отечественной войны второй сте
пени. М. А. Лаврентьев —  дважды 
лауреат Государственной премии пер
вой степени, лауреат Ленинской пре
мии первой степени..

На трибуне проректор по учебной 
работе И. И. Каляцкий.

—  Михаил Алексеевич Лавренть
ев, сказал он, —  является круп
ным ученым-математиком. Он 
доктор физико-математических наук, 
академик. Лаврентьев известен как  
большой государственный деятель и 
организатор. Его знает не только на
учная общественность нашей стра
ны, но и зарубежные коллеги. Он 
является основателем Новосибирско
го Академгородка, где развиваются 
крупнейшие институты. Мне не еди
ножды приходилось встречаться с 
академиком Лаврентьевым и восхи
щаться его эрудицией, простотой и 
той популярностью, которую он за
воевал среди авторитетных и совсем 
молодых ученых. На счету М. А. Лав
рентьева немало крупных научных 
работ в области математики и гидро
динамики.

Тов. Каляцкий поддержал кандида
туры товарищей Л. И. Брежнева и 
М. А. Лаврентьева, выдвинутые в 
верховный орган нашей власти.

Слово предоставляется профессо
ру Фуксу Г. И.

—  Мне недавно пришлось побы
вать в Новосибирске на одной из кон
ференций, —  рассказал он. —  Без
условно, это крупный научный 
центр, в развитие которого вложено 
немало труда Лаврентьева. Считаю 
кандидатуру очень удачной и наде
юсь, что это будет достойный пред
ставитель советской науки в высшем 
органе нашей власти.

Заведующий кафедрой М. А. Мель
ников поддержал своих товарищей и 
поделился впечатлениями от докла
дов, которые ему посчастливилось 
слышать, встреч с Лаврентье
вым М. А. и бесед'с ним. Они остав
ляют неизгладимое впечатление. Осо
бенно поражает простота его обраще
ния с сотрудниками. М. А. Лавренть
ев —  человек больших организатор
ских способностей.

Собрание коллектива единогласно 
постановляет: на основании ст. 141  
Конституции СССР и статей 57, 
58 «Положения о выборах в Верхов
ный Совет СССР» выставить канди
датами в депутаты Верховного Сове
та СССР по Новосибирскому избира
тельному округу № 21  по выборам в 
Совет Национальностей Брежне
ва Л. И. и Лаврентьева М. А.

К А Н Д И Д А Т Ы  И Н С Т Р У М Е Н Т А Л Ь Щ И К О В
В праздничном убранстве клуб 

Томского ордена Трудового Красного 
Знамени завода режущих инструмен
тов. Вчера здесь состоялось собрание 
коллектива завода по выдвижению 
кандидатов в депутаты Верховного 
Совета СССР по Томскому сельскому 
избирательному округу № 3 29  по 
выборам в Совет Союза. Секретарь 
партбюро Б. А. Белевский открывает 
собрание. Он говорит о торжествен
ной обстановке, которая царит сейчас 
во всей стране в связи с выборами 
высших органов Советской власти. 
Недавно на заводе состоялся слет 
двух поколений, который подвел ито
ги соревнования в честь X X III  съез
да партии и принял новые повышен
ные обязательства в честь 50-летия  
Советской власти.

—  Товарищи, “  говорит Б. А. Бе
левский,- ■—  я предлагаю выдвинуть 
кандидатом в депутаты Верховного 
Совета СССР по Томскому сельскому 
избирательному округу № 3 2 9  Гене
рального секретаря Ц К партии Лео
нида Ильича Брежнева, а также чле
на Политбюро Председателя Совета 
Министров СССР Алексея Николаеви
ча Косыгина. Я глубоко убежден, что 
они оправдают наше доверие.

Бригадир участка коммунистиче
ского труда цеха Ж  2  М. П. Тавкина, 
поддержав кандидатуры Л. И. Бреж
нева и А. Н. Косыгина, предложила 
выдвинуть кандидатом в депутаты 
Верховного Совета СССР заточницу 
цеха № 2 Томского завода режущих

инструментов Тамару Васильевну 
Лапшову. Трудовая деятельность Т. В. 
Лапшовой тесно связана с историей 
завода. План семилетки она выпол
нила в 1 96 4  году. Сейчас она тру
дится в счет 1 9 6 8  года. На заводе 
знают Тамару Васильевну как актив
ного общественного деятеля. Трижды 
избиралась она депутатом городского 
Совета, сейчас ведет большую работу 
в местном комитете завода, являясь 
председателем жилищно-бытовой ко
миссии.

1—  Мы горячо убеждены, —  гово
рит в заключение М. П. Тавкина, 
что Т. В. Лапшова будет достойным 
представителем трудящихся в выс
шем органе Советской власти.

Кандидатуры товарищей Л. И..

Брежнева, А. Н. Косыгина и Т , Б. 
Лапшовой поддержали также электро
монтажник отдела главного энергети
ка В. И. Марков, старший инспектор 
отдела кадров А. В. Лопатина, стар
ший мастер цеха Ж  4, ударник ком
мунистического труда Ф. И. Филькин, 
начальник цеха № 2 В. В. Горбунов.

Собрание коллектива завода едино
гласно приняло постановление: на ос
новании ст. 141  Конституции СССР 
и статей 5 7 , 58  «Положения о выбо
рах в Верховный Совет СССР» вы
ставить кандидатами в депутаты Вер
ховного Совета СССР по Томскому 
сельскому избирательному округу 
•N5 3 2 9  по выборам в Совет Союза то
варищей Брежнева Л. И., Косыги
на А. Н. и Лапшову Т. В.

Е Д И Н О Г Л А С Н О
Коллектив строительного управ

ления № 11 треста «Томскстрой» 
собрался, чтобы назвать, своих кан
дидатов в Совет Союза Верховно
го Совета СССР.

— Весь советский народ через 
полтора месяца будет выбирать 
достойных представителей в наш 
парламент. Я выражу наше общее 
мнение, если скажу, что коллектив 
строительного управления с ра
достью называет своими кандида
тами в депутаты Совета Союза 
Верховного Совета СССР Гене
рального секретаря нашей партии 
Л. И. Брежнева и Председателя Со
вета Министров СССР А. Н. Ко. 
сыгина, •—- под аплодисменты при
сутствующих говорит мастер И. Л. 
Маховиков.

Секретарь партийного бюро 
СУ-11 А. А. Сергеев обращается 
к собранию:

—- Выборы в Верховный Совет 
булут проходить в то время, ког
да вся страна отметила знамена
тельное событие — XXIII съезд 
Коммунистической партии. Про
грамма, начертанная съездом, —• 
надежный курс улучшения благо
состояния советского народа. Я 
полностью поддерживаю предло
женные кандидатуры Л. И. Бреж
нева и А. Н. Косыгина. От имени 
нашего собрания мы обращаемся 
к ним с просьбой дать согласие 
баллотироваться по Томскому го
родскому избирательному округи 
№> 328.

На трибуне ■— начальник плано
вого отдела П. Г. Малышев:

• Я полностью поддерживаю 
выступавших товарищей, •— ioto- 
Ptrr он- — В свою очередь предла
гаю назвать нашим кандидатом в 
депутаты ректора Томского госу
дарственного университета А. Й. 
,Данилова.

Выступающий рассказывает о 
жизненном пути А. И. Данилова 

крупного ученого, воспитателя, 
делегата XXIII съезда КПСС.

' Я знаю А. И. Данилова, — 
говорит бригадир плотников П. Я. 
Куклин. — Эго обаятельный и 
принципиальный человек, отлич* 
ный специалист.

Собрание единогласно принима- 
ет решение: просить названных
кандидатов в депутаты Совета Со- 
юза Верховного Совета СССР бал
лотироваться по Томскому город
скому избирательному округу 
№ 328.

НАЗЫ ВАЮ Т ИМЕНА ДОСТОЙНЫ Х
На этот раз в солнечном классе за 

ученическими столами сидели не де
вочки и мальчики в школьных фор
мах, а их наставники, учителя. Соб
рание коллектива учителей томской 
средней школы Ж  28 имени Бела 
Куна открыла заместитель директора 
школы по учебной части Е. Ф. Вла
сова.

—  Наш коллектив, —  сказала 
она, —  собрался для того, чтобы 
выдвинуть кандидатуру в депутаты 
Верховного Совета СССР.

ПЯТИЛЕТКА В Ц И Ф РАХ И СРАВНЕНИЯХ iiiiiniuuniiiiiiiiiiiiiiiiiuiiiiiiiiiiiiuinmiiiiiiniiimiHiiiiiimiiiti
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Дореволю ц и о н н а я 
Россия была оснащена 
современными орудия
ми производства вчет
веро хуже Англии, впя- 
черо хуже Германии, 
вдесятеро хуже Амери
ки. Почти половину ма
шин и оборудования 
Россия ввозила из-за 
границы. За годы Совет
ской власти у нас созда
на мощная машиностро
ительная индустрия. По 
сравнению с 1913 годом 
производство машин и 
оборудования возросло 
в сотни раз. Сейчас на
ша страна производит 
совершеннейшие маши
ны, точнейшие приборы, 
аппаратуру. Мягкая по
садка станции «Луна-9», 
запуск искусственного 
спутника на лунную ор
биту, лучшие в мире 
космические корабли — 
яркое свидетельство то
го, на какую огромную 
вь:соту поднялась техни

ка в СССР.
В новой пятилетке ма

шиностроительная про
мышленность нашей 
страны сделает новый 
гигантский шаг вперед. 
Объем продукции маши
ностроения и металло
обработки в 1970 году 
возрастет по сравнению 
с 1965 годом примерно 
в 1,6—1,7 раза. Опере
жающими темпами бу
дет развиваться произ
водство оборудования 
для металлургии, энер
гетики, химической,
угольной, нефтяной и 
газовой промышленно
сти. Резко увеличится 
выпуск кузнечно-прессо
вого оборудования, стан
ков высокой и особо 
высокой точности, авто
матов, полуавтоматов и 
автоматических линий, 
станков с программным 
управлением, современ
ных приборов, вычисли
тельной техники, машин

для легкой и пищевой 
промышленности. Будет 
освоен серийный выпуск 
высокомеханизиро в а н- 
ных и автоматизирован
ных комплексов обо
рудования.

В 1970 году намечено 
выпустить турбин об
щей мощностью 22—24 
миллиона киловатт. По 
мощности это равно
сильно тому, что всту
пят в строй 40 Днепро- 
гэсов. И это за один год! 
Будут созданы и уста
новлены энергоблоки 
мощностью по 500 и 
800 тысяч киловатт. Мон
таж головного блока 
мощностью 500 мегаватт 
уже ведется на Назаров- 
ской ГРЭС, Энергоблок 
на 800 мегаватт будет 
смонтирован на Славян
ской ГРЭС в 1967 году. 
Мощность только двух 
таких блоков превысит 
мощность всех электро
станций, которые было 
намечено построить за

15 лет планом ГОЭЛРО!
Производство обору

дования для химической 
промышленности за го
ды пятилетки возрастет 
более чем в два раза, а 
нефтеаппаратуры — в 
1,7—1,8 раза. Металло
режущих станков наша 
промышленность в 1970 
году выпустит за один 
месяц больше, чем за 
весь 1932 год.

Огромный шаг вперед 
сделают автомобильная 
и тракторная промыш
ленность. Выпуск авто
мобилей за пятилетку 
возрастет почти в два с 
половиной раза, в том 
числе легковых — поч
ти в четыре раза. В сут
ки с конвейеров будет 
сходить в 1970 году 
3.200 автомобилей. За 
неделю автомобилей бу
дет производиться боль
ше, чем за весь 1932 
год!

По выпуску тракторов 
мы уже оставили да

леко позади все стра
ны, в том числе и США. 
За время пятилетки этот 
разрыв еще более уве
личится. В 1970 году 
будет выпущено трак
торов на 220—270 ты
сяч больше, чем в 1965 
году. А в США в 1964 
году выпущено всего 
225 тысяч тракторов. В 
последнем году пяти
летки каждый день наш 
тракторный парк будет 
возрастать на 1.700 ма
шин. Только за две с 
половиной недели стра
на получит тракторов 
столько, сколько было 
выпущено за весь 1940 
год!

В 1 ;7—1,8 раза за го
ды пятилетки увеличит
ся производство прибо
ров и средств автомати
зации.

Много нового прине
сет пятилетка на том
ские заводы машино
строения и приборо
строения. Они значи
тельно расширят свои

мощности, увеличат про
изводство продукции, 
повысят ее качество, ос
настятся новым обору
дованием. Удвоятся
мощности подшипнико
вого завода, примерно в 
1,7 раза предполагает
ся увеличить производ
ство продукции на ма
нометровом заводе,

примерно в 1,4 раза — £ 
на электромеханическом. 5 

Высокие темпы раз- 5 
вития машиностроения В 
ч приборостроения обес- В 
печат в новой пятилет- § 
ке техническое перево- £ 
оружение народного хо- В 
зяйства и значительный ~ 
рост производительно- 5 
сти труда.

Заведующий отделом пропаганды 
и агитации Ленинского райкома 
КПСС I .  М. Завьялов, присутствовав
ший на собрании, подчеркнул демо
кратичность высшего органа власти 
Страны Советов, разъяснил права и 
обязанности коллектива, который вы
двигает кандидатов в депутаты Вер
ховного Совета СССР.

Секретарь партийной организации 
школы В. А. Дорохова от имени кол
лектива учителей школы Ж  28  пред
ложила выставить кандидатами в де
путаты Верховного Совета СССР по 
Тряскому избирательному округу 
Ж  ” 28  Генерального секретаря Цен
трального Комитета Коммунистиче
ской партии Советского Союза Л. Я. 
Брежнева и ректора Томского госу
дарственного университета, доктора 
исторических наук, профессора А. И. 
Данилова.

Это предложение было встречено 
аплодисментами.

Директор школы Н. В. Москвина 
подробно рассказала о жизненном пу
ти и общественной деятельности 
А. П. Данилова.

Преподаватель истории Р. Б. Ле

вицкая, преподаватель математики 
Л. И. Середина и другие в своих вы
ступлениях горячо поддержали кан
дидатуры Л. И. Брежнева и А. И. Да
нилова в депутаты Верховного Сове
та СССР.

Выражая общее мнение, Л. И. Сере
дина в своем выступлении сказала:

—  Л. И. Брежнев —  Генеральный 
секретарь Ц К КПСС, а линию нашей 
партии одобряет весь народ. Это луч
шая характеристика нашему кандида
ту. В работе X X III  съезда партии при
нимал участие и А. И. Данилов. До
верие,^ оказанное ему областной пар
тийной организацией, характеризует 
его как человека достойного. От име
ни коллектива я выражаю уверен
ность, что А. И. Данилов будет также  
достойным представителем в высшем 
органе народной власти.

Общее собрание коллектива учите
лей школы Ж  28  единогласно про
голосовало за выдвижение кандида
тами в депутаты Верховного Совета 
СССР по Томскому избирательному 
округу Л? 3 2 8  Л. И. Брежнева и 
А. И. Данилова.

« М о л н и я - 1 »  в п о л е т е
Сообщение ТАСС
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В соответствии с программой от
работки и дальнейшего совершен
ствования системы радиосвязи и 
телевидения с использованием ис
кусственных спутников Земли — 
активных ретрансляторов— 25 ап
реля 1966 года в Советском Союзе 
осуществлен запуск на высоко-эл
липтическую орбиту очередного 
спутника связи «Молния-1».

По данным координационно-вы
числительного центра, спутник вы
веден на орбиту с апогеем 39.500 
киломефов в северном полушарии 
и перигеем 499 километров в юж
ном полушарии.

Период обращения спутника 
В 11 часов 50 минут, наклонение ор-

iiiimniiiiiiiiiiiiiiiimmiiiuiimiiimniiiiiiiiiiuiininuiiHiiiiiiimiiiiiiiimiiiiiiin биты 6 4 ,5  гр а д у са .

На борту спутника установлена 
ретрансляционная аппаратура, а 
также аппаратура командно-изме
рительного комплекса, системы 
ориентации, коррекции орбиты и 
энергопитания спутника.

Основной задачей запуска спут
ника связи «Молния-1» является 
дальнейшая отработка бортовых 
систем и аппаратуры шутника и 
средств наземного комплекса.

Координационно - вычислитель
ным центром производится провер
ка работоспособности бортовой ап
паратуры спутника «Молния-1» и 
определение его энергетических 
характеристик.

Получаемые данные обрабаты
ваются и анализируются.
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2. СПИНОЙ К ЭФФЕКТИВНОСТИ
Откровенно говоря, я ожидал 

увидеть на заводе больше планов 
и дел, подсказанных жизнью. Вре
мя-то какое! Прошел партийный 
съезд, берет разбег новая пятилет
ка, осуществляется огромной важ
ности хозяйственная реформа. Но 
заметных сдвигов мало. Конечно 
же, люди живо интересуются мате
риалами съезда, говорят и о пред
стоящей реформе. К сожалению, 
многое из этих мыслей, этих раз
говоров не воплощено не только в 
дело, но даже и в планы.

Особенно меня поразило доволь
но безразличное отношение на за
воде к повышению эффективности 
производства. А  ведь именно с 
этого нужно начинать.

Никто на заводе хотя бы в по
рядке простого человеческого лю
бопытства не прикинул, каков дол
жен быть уровень рентабельности, 
чтобы обеспечить создание преду
смотренных сентябрьским Плену
мом заводских фондов, какие ре
зервы нужно мобилизовать, чтобы 
образовать такие фонды. Ведь из
вестно, что отчисления в бюджет 
не будут уменьшены ни на один 
рубль. Значит, средства для преми
рования работников, На социально
культурные и другие нужды кол
лектива нужно искать, так сказать, 
внутри самого производства. И ис
кать очень тщательно. Ведь сейчас 
завод не получает даже запланиро
ванных прибылей. А нужны еще 
дополнительные.

Но таких поисков нет. По край
ней мере почти все руководители 
отделов, служб и цехов, с кем мне 
пришлось беседовать, скромно опу,-: 
стив очи долу, заявили, что они та
ких попыток пока не предпринима
ли.

Здесь не будут разобраны все 
вопросы повышения эффективно
сти производства. В одной и даже 
нескольких статьях это сделать 
просто невозможно.

Возьмем вопрос фондоотдачи. 
Он является довольно-таки кон
центрированным выражением борь
бы за эффективность. Уже не
сколько лет экономисты и хозяй
ственники подчеркивают его перво
степенную важность. Но не на ма
нометровом заводе. Здесь, пока не 
возвратилась из командировки на
чальник планового отдела Л. Н. 
Бурова, у руководителей отделов 
и служб трудно было даже допы
таться, какова хотя - бы тенденция 
в этом деле: идет рост или сниже
ние выпуска продукции на рубль 
основных фондов. Странно, что ни
чего определенного на этот счет не 
смог сказать даже главный техно
лог завода В. И. Жеников, кото
рый ведет расчет мощностей заво
да, выявляет узкие места, держит, 
так сказать, в своих руках разви
тие этих самых основных фондов.

А тенденция пренеприятнейшая. 
В последние три года фондоотда-

Т Р И  П И С Ь М А  С О Д Н О Г О  З А В О Д А
ча вместо роста стала падать. Если 
в 1963 году с каждого рубля ос
новных фондов снимали продук
ции на 2 рубля 97 копеек, в 1964 
году — 2 рубля 87 копеек, то в 
прошлом году — уже 2 рубля 44 
копейки. Много это или мало — 
снижение за год на 33 копейки? 
Очень много. Если бы фондоотда
ча в последнем году семилетки ос
талась хотя бы на уровне преды
дущего года, завод без никаких^о- 
вых затрат получил бы дополни
тельно продукции более чем на 1 
миллион 300 тысяч рублей. Вот где 
нужно искать резервы для увели
чения прибыльности предприятия.

Многие на заводе тешат себя 
тем, что при постоянном вводе но
вых площадей этот процесс чуть 
ли не закономерный. Несколько 
странный и неожиданный вывод. 
Выходит, что вновь вводимые мощ
ности, оснащенные более совер
шенными средствами производст
ва, должны давать меньше продук
ции. Да и где расчеты на этот 
счет? Нет таких расчетов, одни 
умозаключения.

Надо сказать, что и другими 
расчетами на заводе никого особен
но не балуют.

Я поинтересовался использова
нием действующего оборудования 
— этой самой главной силы ос
новных фондов. Когда в отделе 
труда и заработной платы, где ве
дется такой учет, заглянул в эти 
данные, честное слово, стало как-то 
грустно. Смело могу утверждать, 
что я первым в этом году полюбо
пытствовал на сей счет. Из-за 
забывчивости руководителей от
дельных цехов даже за январь и 
февраль эти данные не были све
дены в целом но заводу. С ходу не 
удалось установить ни коэффици
ента использования, ни коэффици
ента сменности, ни размеров про
стоев оборудования. Распалась 
цельная картина на две самостоя
тельные части: оборудование ра
ботает само по себе, а учет (где уж 
тут до анализа!) — сам по себе.

А простоев оборудования хоть 
отбавляй. Позднее с трудом попо
лам все же свели в одно целое 
данные об использовании обору
дования в феврале. Здесь многие 
цифры наводят на размышления. 
Скажем, коэффициент сменности 
в целом по заводу — 1,57, а в од
ном из наиболее крупных — чет
вертом заготовительном — 1,28. 
Почти пятая часть планового вре
мени оборудование' бездействует 
из-за различных организационно
технических неполадок, опозданий 
на смену и ранних уходов рабо
чих, длительных перекуров, не
хватки полуфабрикатов. Эти при
чины, мы хотя и. не без некоторо
го колебания, все Же показываем 
довольно уверенно. Они постоянно

регистрируются проводимыми вре
мя от времени фотонаблюдения
ми. А проводятся они редко. Из 
довольно обстоятельных послед
нее было проведено еще в августе 
прошлого года. Другие данные об
ходов рабочих мест, с которыми 
удалось познакомиться, дают ча
стные, отрывочные данные. Так 
что глубокое изучение причин 
очень больших простоев оборудо
вания, выражающихся каждый ме
сяц во многих тысячах машино- 
часов, ждет своих исследователей.

Мы с главным механиком заво
да Ю. И. Мендриным прошлись 
по четвертому цеху, в котором так 
низок коэффициент сменности 
оборудования. Здесь также встре
чались, так сказать, временно 
простаивающие станки. Но з гла
за бросились, прежде всего, со
вершенно безжизненные исполины.

Вот, например, большой верти
кально-фрезерный станок. По еди
нодушному заявлению работников 
цеха, он был заказан для ремонт
но-механического цеха заместите
лем главного инженера К. А . По
повым. Константин Алексеевич 
лавры первозаказчика охотно усту
пает другим- это, мол, отдел глав
ного технолога рассчитывал мощ
ности, он пусть и отвечает. Ответ
ственные работники спорят, а ста
нок стоит. Он не нужен не только 
четвертому цеху, в который попал 
чисто случайно, а и ремонтно-ме
ханическому.

Недалеко от него стоит бесцент
ровошлифовальный станок, за ко
торый завод уплатил более 4 ты
сяч рублей. Работники цеха впол
не обходятся одним имеющимся 
таким станком. Другой — многие 
месяцы стоит.

Особый разговор о многоагре
гатных станках для обработки дер
жателей манометра. Внешне это 
очень эффектные сооружения. 
Представьте средних размеров ка
русель, на которой установлены 
десять массивных головок для вы
полнения отдельных операций. 
Пять таки? станков, установлен
ных в цехе, придают ему современ
ный рисунок технического оснаще
ния.

Когда мы беседовали об этих 
агрегатах с наладчиком Игнатием 
Налимовым, один из проходивших 
мимо станочников бросил фразу, 
которой я сначала не придал зна
чения:

— Велика машина, а дура.
От начальница отдела механиза

ции и автоматизации завода Н. И. 
Конова я услышал Другую харак
теристику:

— Это очень умные агрегаты.
Пришлось провести сначала до

вольно абстрактную, а затемАуж и 
конкретную дискуссию, чтобы ус
тановить истину.

Дискуссию вели в цехе, в кото
рый пришлось прийти еще раз, так 
как мой оппонент утверждал, что 
успешно действуют все пять стан
ков. Руководителю отдела все же 
пришлось убедиться в том, что 
два станка из пяти не сделали ни 
одного движения своими много
численными мускулами в течение 
последних шести с лишним меся
цев.

Теперь о дискуссии. Эти станки 
осваиваются на заводе уже четы
ре года. Неусыпными трудами ра
ботников отдела механизации и 
автоматизации и руководимого 
ими цеха новой техники за это 
время эти мощные агрегаты ос
воили операции обточки и нареза
ния резьбы держателей — то 
есть как раз те (не больше и не 
меньше!), которые выполняет сто
ящий рядом скромненький ре
вольверный станок. Последующие 
операции, которые должен был 
выполнять агрегат, так и не освое
ны.

Теперь сделаем некоторые рас
четы. За каждый агрегатный ста
нок заплачено 10 тысяч рублей 
да оснащение его, по словам 
Н. И. Конова, стоит столько же. 
Стоимость же револьверного стан
ка минимум в десять раз меньше. 
Учитывая, что из десяти имеющих
ся на заводе таких дорогостоящих 
постаментоь с грехом пополам ра
ботает лишь три  (пять агрегатов 
все еще «отлаживается» в цехе 
новой техники), нетрудно заметить, 
что в оценке этой техники в заоч
ном споре победил рабочий, а не 
инженер.

Подобные тунеядцы спокойно 
себя чувствуют и на других участ
ках. С 1963 года, например, стоит 
без движения автомат для обез
жиривания стоимостью 13.749 
рублей. Три года та же служба 
механизации и автоматизации мон
тирует, да никак не смонтирует 
автомат для пассивирования узлов 
держателя почти такой же стои
мости.

А ведь после экономической ре
формы за всю эту технику придет
ся платить. Нетрудно подсчитать, 
каким тяжким бременем ложатся 
на фондоотдачу эти агрегаты и 
автоматы. Здесь также кладезь, из 
которого черлать-не перечерпать 
резервы для повышения эффек
тивности пооизводства.

А ведь на заводе есть у кого 
поучиться умелому использованию 
оборудования.

Переходя на научную организа
цию труда, автоматчики второго 
цеха, например, задумались над 
тем, как повысить производитель
ность своего оборудования, кото
рое стало узким местом на заво

де. И многое уже придумали. Под 
руководством ударника коммуни
стического труда Н. Шурпика соз
дали, например, сквозную брига
ду, которая все три смены рабо
тает по одному наряду. Раньше 
между сменами станки останав
ливались на 3 5 — 40 минут для 
уборки деталей и стружки, сдачи 
продукции контролеру и т. д. Те
перь станок все три смены рабо
тает беспрерывно. А вот и кон
кретная выгода' производство осей 
и трибок, чем занята бригада, в 
марте по сравнению с февралем 
увеличилось на 19 процентов. 
Улучшилось при этом и качество 
деталей.

Но таких примеров еще мало, 
они слабо распространяются. По 
планам научной организации' тру
да (да и то неполным) работает 
меньше ста человек, а на заводе 
— около трех тысяч. Вот и тонут 
в больших потерях маленькие вы
годы таких энтузиастов. Многое, 
очень многое нужно сделать, что
бы все было наоборот: выгода от 
умелого хозяйствования во много 
раз перекрывала бы потери, кото
рых сразу, видимо, не избежать.

Конечно, фондоотдача складыва
ется не только из использования 
техники. Здесь и здания, и соору
жения, и трудовые затраты, и по
вышение качества продукции, и 
многое другое. Обо всех не рас
скажешь, все сразу не проанали
зируешь.

Но об одном факте все же хо
чется сказать.

Если бы директору любого том
ского завода, который почти каж
дый день решает задачу со мно
гими неизвестными о том, куда 
бы втиснуто тот или другой ста
нок, сказали, что на крупном за
воде уже полгода производствен
ная площадь размером более 300 
квадратных метров в светлом, доб
ротном цехе стоит совершенно 
пустая, он, видимо, даже бы оби
делся-

— Что вы мне сказки рассказы
ваете! Такое в наше просвещенное 
время невозможно.

Очень даже возможно. На ма
нометровом заводе. Именно такое 
время стоит пустой половина вто
рого этажа большого нового кор
пуса.-Пусть бы еще шел спор, ко
му отдать эту площадь. А то ведь 
давно решено: пятому сборочно
му цеху. Но главный инженер за
вода Б. А. Хохлов и главный тех
нолог В. И. Жеяиков никак не мо
гут спланировать эту площадь. 
Благо потери от этого отягощают 
не их собственный карман, а ба
ланс завода.

Эффективность — вещь каприз
ная. Она требует заботливого об
хождения. Стоя к ней спиной, нель
зя рассчитывать на ее благосклон
ность.

Е. ШАТОХИН.
Томский манометровый завод.
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По-раЗному складываются дороги. Закончив Томский политехни
ческий институт* Светлана и Владимир Мингазеевы получили на
правление в Тюменскую область. Но молодым геологам не пришлось 
устраиваться надолго. В Александровском районе создано нефтепро
мысловое управление «Томскнефть». Владимир и Светлана были пе
реведены в него. Владимир стал геологом первого в нашей области 
Соснинского нефтепромысла. Светлану направили в геологический от
дел управления. Скоро геологи-томичи будут провожать первый кара
ван томской нефти.

На снимке Светлана Мингазеева. Фото И. Жуланова.

Сколько 
«Т О П Л

стоит 
Я К»?

У  С П  Е X  И I 
К О А О М И Н Ц Е В  j

«Первомаю— достойную ветре- |  
чу!»  —  под таким лозунгом тру- |  
дятся сейчас животноводы Чаин- |  
ского района. Особенно организо- |  
ванно проходит зимовка скота в j 
совхозе «КоломинСкий». Это хо- |  
зяйство первым в районе выпол- g 
вило план первого квартала по |  
продаже молока и мяса государст- |  
ву. Сейчас коломинцы лидируют |  
среди других хозяйств района. На |  
маслозавод они отвезли 10.127 g 
центнеров молока, выполнив по- |  
лугодовой план на 66 процентов. |

Намного перекрыто шестиме- |  
еячное задание по продаже мяса. |

Впереди по надоям молока в 5 
совхозе идут коллективы Коломин- |  
ской и Ермиловской ферм.

А. МЯКИШЕВА. |

МЫТАРСТВА КУБОМЕТРОВ
Через каждые полчаса мастер бе

рется за телефонную трубку:
—  Алло, диспетчер! Когда же нам 

дадут порожняк? Уже третий час

Голос на другом конце провода 
оправдывается, обещает. Мастер без
надежно машет рукой и оставляет те
лефон в покое. Безрадостная ситуа
ция создалась в этот день на первом 
мастерском участке Ново-Тегульдет- 
ского леспромхоза. Обычно поезд с 
рабочими отправляется в лесосеки в Р Е З Е Р В  Ы.

обслуживания лесосек. И решение 
этой проблемы зависит от успешной 
работы нижнего склада, куда посту
пает весь лес. В тот день на нижний  
склад пришло 27  груженых сцепов. 
А разделать поступившую древесину 
смогли только с семнадцати вагонов. 
Значит, десять заночевали здесь, и 
следующие полдня руководители ма
стерских участков опять «обрыва
ли» телефон, требуя порожняк.

Для успешной работы нижнего 
склада надо ставить на разделку 56

топор», сцепы с лесом на нижнем Г ясно, что такое положение будет по-
складе. Вагонам просто не хватает 
места, чтобы вести разделку. Значит, 
необходимо организовать на этом 
участке трехсменную работу. Тогда 
сцепы будут обрабатываться ночью 
и освобождаться к  началу рабочего 
дня в лесосеках.

Только реорганизация труда на 
нижнем складе позволит вывезти с 
первого мастерского участка тысячу 
кубометров древесины, полмесяца ле
жавшей без движения.

В О В Р Е М Я ,  
С  Х О Р О Ш И М  
К А Ч Е С Т В О М

Во всех бригадах колхоза 
«Путь Ленина» Парабельского 
района прошли собрания колхоз
ников, на которых были приняты 
социалистические обязательства в 
честь дня выборов в Верховный 
Совет СССР. Животноводы обяза
лись к  12 июня 1 96 6  года на
доить по 8 8 0  килограммов моло
ка на корову; продать его 4 .6 80  
центнеров, выполнить полугодовой 
план продажи мяса.

Обязательство полеводов —  
провести сев зерновых за 10 рабо
чих дней с хорошим качеством; 
прибить влагу на площади 742  
гектара, внести под посев карто
феля и кукурузы 4 .3 00  тонн на
воза, а к 1 июня отремонтировать 
сеноуборочную технику.

К . СКИРНЕВСНИЙ.

СЛОВО К Р Е П И Т С Я  1 
Д Е Л О М

В дни работы X X III съезда пар
тии рыбаку бригады гослова с 
Каргасокского рыбозавода А. Н. 
Фатееву товарищи оказали боль
шое доверие, приняв его в ряды 
КПСС. «Доверие оправдаю»,— за
явил на бюро райкома рыбак. Сло
во молодой коммунист ■ держит 
крепко. Апрельский план А.' Н. 
Фатеев выполнил еще в первой де
каде и сейчас трудится _ в счет 
майского задания.

А. СТР0ИЛ0ВА.

половине восьмого утра. Но сегод
ня погрузочная бригада выехала 
раньше— в пять часов. Отправлялись 
с желанием отгрузить и отправить 
большую партию хлыстов на ниж
ний склад.

А порабогать пришлось всего два 
часа. Вначале не было мотовоза, что
бы передвинуть платформы с лесом 
из-под погрузочной установки и по
ставить на их место порожняк. По
няв, что телефонные просьбы —  на
прасная трата времени, мастер ре
шился:

—  Будем перетаскивать порожняк 
трактором. Уроним так уроним, но 
больше без дела сидеть нельзя.

Перетащили, не уронили. Загру
зили эти платформы, и опять нечего 
делить. Молчит мощная лебедка, 
дремлет на солнышке бригада, а во
круг все завалено лесом. Трелевоч
ные тракторы подтаскивают все но
вые возы хлыстов, вминают гусени
цами в снег деревья, заготовленные 
месяц назад. Четыре часа бездейст
вовала погрузочная бригада. В этот 
день на нижний склад леспромхоза 
первый мастерский участок отправил 
всего 160  кубометров леса, а надея- 

. лись дать 2 7 0 . Стрелевали к погру
зочной эстакаде 2 2 2  кубометра.

Еще больше увеличились запасы 
заготовленного леса. Последние дни 
работы в зимних лесосеках —  это 
полная мобилизация всех резервов. 
Сейчас нужно уплотнить рабочий 
день, вывозить максимальное коли
чество древесины. II передовые ма
лые комплексные бригады И. Фить- 
ковского, Н. Зиновьева намного 
перевыполняют сменные задания. В 
день, когда приводился этот рейд, 
лесозаготовители остались работать 
после смены, до темноты валили и 
трелевали лес к  эстакаде. Но нехват
ка порожняка ставит их в затрудни
тельное положение.

Сейчас главная проблема для уз
коколейной железной дороги —  уве
личить оборачиваемость вагонов, со
здать наиболее рациональный график

В

Л Е С О З А Г О Т О В О К -  

Д Е Й С Т В Н Е

человек. Они должны обеспечить про
хождение плановых 5 60  кубометров. 
Но занято здесь всего 45 рабочих. 
Причем, шестнадцать из них труди
лись временно. Это мобилизованные 
«по авралу» работники депо, ремонт
но-механических мастерских, ж и 
лищно-коммунального отдела. Гово
рить о том, что они не справляются 
с заданием, излишне. Постоянные 
перебои в движении порожняка 
самый убедительный аргумент ха
рактеристики создавшегося положе
ния.

И оно кажется руководителям лес
промхоза безвыходным. Рабочих не 
хватает —  поэтому перебои в дви
жении вагонов. Но давайте проана
лизируем, все ли возможности ис
пользовались для улучшения дел? 
Прежде всего на нижнем складе не 
успевают сучкорубы, хотя это самый 
многочисленный отряд рабочих. А по
чему они не справляются с зада
нием? Потому, что из лесосек прихо
дят плохо обработанные хлысты.

Достаточно взглянуть на два со
става с лесом, стоящие рядом. Ство
лы, лежащие на одном, гладкие, без 
единого суйочка, обрублены все вет
ки. Это с первого мастерского участ
ка. На нижнем складе с такой дре
весиной никакой возни. Зато другой 
состав топорщится кроной во все сто
роны. Над этими стволами придет
ся помахать топорами сучкорубам 
нижнего склада. Значит, вот один 
из резервов экономии времени. По
чему мастерские участки отправляют 
необработанную древесину? Почему 
не контролируется работа сучкору
бов в лесосеках?

И резерв этот— немаловажный. В 
нем заключается треть времени, тре
буемого на обработку хлыстов. Про
стаивают, дожидаясь очереди «под

Беды, присущие Ново-Тегульдет- 
сксму леспромхозу, происходят от 
неумения перспективно планировать 
хозяйственные задачи. Инициатива 
всех служб сводится к  решению 
проблем одного дня. Второй мастер
ский участок, в марте завалил все 
планы. Произошло это потому, что 
пришлось перебазироваться на новое 
место за три километра. Переезд 
сам по себе не сложен. Но случилось 
так, что верхний склад этого нового 
участка был совершенно не подго
товлен к  работе.

Почти полмесяца лесозаготовители 
оборудовали подъездные пути, стави
ли стрелы крупнопакетного погруз
чика. А всем этим должна занимать
ся специальная подготовительная 
бригада. Но она не успевает справ
ляться с заданиями. Четыре мастер
ских участка в леспромхозе. Лесосеч
ный фонд каждого из них в среднем 
иссякает через два с половиной ме
сяца. Значит, почти каждый месяц 
леспромхоз строит новый участок 
для перебазировки. А на создание 
такого объекта требуется около двад
цати дней.

Поэтому и не справляются с пла
нируемым объектом работ ̂ тринадцать 
человек подготовительной бригады. 
Бот к  держали всю технику на ста
рых выработанных складах. Давали 
в день вместо запланированных 190  
кубометров только 6 0 .

Такая же ситуация была и на 
первом мастерском участке. Там из- 
за неподготовленности новых складов 
лесозаготовки задержались на неде^ 
лю. И к концу марта этот дружный 
работоспособный коллектив, вместо 
запланированных пяти тысяч кубо
метров леса, сделал только три с 
половиной тысячи, И совершенно

вторяться, пока в леспромхозе не 
создадут еще одну подготовительную 
бригаду. Сейчас показатели работы 
лесозаготовителей во многом зависят 
от подсобных служб.

Весна —  строгий экзаменатор для 
узкоколейной железной дороги. К  
зиме она не пыла подготовлена. В те
чение лета по всему пути не замени
ли ни одной шпалы. Не было завезе
но на полотно ни одного кубометра 
балласта. Зато осенью ежедневно ж е
лезная дорога приковывала к  себе 
внимание всего леспромхоза четырь
м я -п я т ь ю  авариями. Ни о каком 
графике вывозки не было и речи.

Производительность труда лесоза
готовителей зависит от многих фак
торов. И немаловажным из них яв
ляется обеспечение питанием в лесу. 
Однако на пятом мастерском участ
ке нет котлопункта. Еще осенью 
прошлого года пришла в негодность 
существовавшая там столовая. Ее 
разломали И с той поры - рабочие 
питаются всухомятку.

По итогам работы прошлого меся
ца долг леспромхоза составил четы
ре тысячи кубометров. Основные при
чины провала плана кроются в пере
численных бедах. Их искоренение 
обеспечит успешное решение стоя 
щих перед коллективом задач.

Рейдовая бригада «Красного 
знамени»: В. ПИЩ ИХИН —
тракторист, В. КРАВЧУК —  ма
стер, М. ЕФРЕМОВА —  мастер,
Ф. СОФЬИН —  инженер,
3 . СТ0ЙЛ0В —  иорр. «Красно
го знамени».

Громоздкий гусеничный трактор 
тянет огромный воз сена через реку 
Малая Юкса. Дело происходит летом, 
на реке никакого моста нет, а глу
бина вполне достаточная. И между 
тем трактор не утонул, перебрался 
на противоположный берег, даже не 
замочив гусениц.

Тем, кто заинтересуется столь не
обычным явлением, советуем обра
титься к  руководителям Асиновского 
леспромхоза. Они, конечно, не чаро
деи и волшебники, а всего-навсего 
рядовые бесхозяйственники. По их 
вине речка Малая Юкса обрела мно
го непредусмотренных планом проч
ных мостов из... топляков.

По этой же причине на Малой 
Юксе у деревни Осколково возник 
новый остров... на деревянном осно
вании. Он родился так: лес, который 
сплавляли по реке без всякого над
зора, занесло илом. Бревна прочно 
застряли. Петом на них вода занес
ла камни, песок. И, наконец, появи
лась растительность. Этот остров —  
памятник бесхозяйственности руко
водителям Асиновского леспромхоза.

А взгляните на этот снимок и по
пытайтесь определить, что изобра
жено на нем? Нет,- это не дровя
ные склады.' Это река Четь Зырян
ского района (запань Красноярского 
рейда). Воды, конечно, здесь 
не видно —  одни бревна. Ими 
река забита до дна. Они уло
жены так плотно, что по ним можно 
без опаски ехать на тракторах и ма
шинах. В таком- состоянии лес дер
жится все лето и нередко даже всю 
зиму.

А ведь именно по этим местам 
проходят косяки рыб на нерестили
ща. Представляете, сколько здесь 
гибнет рыбы во время нереста?

Руководители Асиновскоцр ЛПДК  
считают себя невиновными —  лес- 
то, дескать, надо сплавлять, и тут 
без топляков и заторов не обойдешь
ся. Может быть, и так. Но есть же 
предел всему. На запани • Краснояр
ского рейда река Четь забита брев
нами до дна на протяжении 1 5 — 20  
километров, тогда как по правилам 
рыболовства разрешается во время 
лесосплава занимать лесом лишь 
две трети реки. В противном случае 
рыба гибнет.

Пять— десять лет тому назад ста
рица Черкесовская (владения Молча- 
новского леспромхоза) давала до 300  
центнеров рыбы в год. Сейчас бере
га старицы из, протяжении полутора 
километров прочно соединены «мо
стами», под которыми рыбе хода нет.

Мосты из сплавного леса, топляки 
часто встречаются на реках Чулыме, 
Кети и других. Эта бесхозяйствен
ность для нашей области выливает
ся примерно в 14 миллионов рублей 
убытка в год.

Совет Министров РСФСР еще в 
1 9 6 1  году обязал руководителей ком
бината «Томлес» провести рыбовод' 
но-мелиоративные работы. Срок был 
дан большой —  четыре года: с

’

■ ' ; •

1 9 6 2  по 1 96 5  год. Были для этого 
выделены средства, разработан де
тальный план. Предусматривалось 

провести мелиоративные работы на 
тех водоемах, где предприятия лес
ной промышленности наносят ущерб 
рыбному хозяйству.

Что же" сделали руководители ком
бината «Томлес»? Ограничились тем, 
что разослали предприятиям прика
зы —  очистить водоемы. Дальше по
лучилось так, как в известной ин
термедии А. Райкина: «Томлес»
шлет приказ «очистить водоемы». 
Предприятия бодро отвечают: «будет 
сделано». И  ничего не делают.

Из 2 00  тысяч рублей, выделен
ных на проведение рыбоводно-мелио
ративных работ в прошлом году, не' , 
израсходовано ей копейки.

В прошлом году комбинат «Том-, 
лес» сплавлял древесину по 2 4  ре
кам, в том числе 18 рек были ис
пользованы под молевой сплав. Бо
лее 2 0  рек, по которым раньше шел 
лес молем, теперь вычеркнуты из 
списка сплавных, поскольку годами 
на них оседали бревна. В конечном 
счете эти реки обмелели, пересохли и 
потеряли всякое рыбохозяйственное 
значение.

Сейчас снег скрыл следы бесхозяй
ственности. Но сойдет он, и на бе
регах и косах всех сплавных рек об
нажатся миллионы кубометров не
убранной древесины разных годов 
заготовки. По фарватерам часто 
встречаются топляки, плывут дре
весные отходы, кора, карчи, ветки. 
Ежегодно только по этой причине 
рыбодобывающие организации недо
бирают 1 3 — 15 тысяч центнеров ры
бы. Совершенно прекращен промысел 
рыбы на реке Чулым, по старице 
Иванцовская, где раньше добывали 
рыбу ценной породы. Теперь эта ста
рица выведена из строя Молчанов- 
ским ЛПХ.

3 миллиона рублей в год —  вот 
ущерб, нанесенный рыбоводству бес
хозяйственностью лесников.

Древесина, топляк —  это не един
ственный источник загрязнения рек. 
По сплавным рекам курсируют тыся
чи судов и мотолодок, принадлежа
щих Обскому и Иртышскому паро
ходству, лесокомбинатам, различным 
ведомствам. Только у  комбината 
«Томлес» более 3 5 0  судов. Но все 
эти суда не оборудованы устройст- . 
вами по сбору подсланевых вод. Бы
товые отходы, а также отходы судов 
сбрасываются в реки.

Для заправки судов горюче-сма- 
зочными материалами по берегам рек 
разбросано множество нефтезаправоч
ных станций. К ак  правило, нефтеба
зы примитивные, не огорожены. Бе
рега, где они находятся, не укрепле
ны. Тут же, прямо в воде, торчат 
рельсы, станины старых машин, же
лезные бочки. Так, например, выгля
дят нефтебазы Белоярского леспром
хоза. Территории нефтебаз загрязне
ны нефтепродуктами, в период ве
сенних паводков все это смывается 
и уносится в реки.

Планами пятилетки предусмотрено 
резкое увеличение рыбодобычи, за
готовки древесины. На это отпуска
ются огромные средства. Увеличива
ется' также выпуск новейших машин 
и различного оборудования, облег
чающего труд рыбаков и лесозаго
товителей. Но не станет отдача пол
ной, если мы по-прежнему будем 
варварски обращаться с богатствами 
природы. *

В. СИДОРОВ, 
инспектор Обь-Иртышской бас
сейновой инспекции.

В. МОИСЕЕВ, 
районный инспектор Томской 
инспекции рыбоохраны.

V
Так выглядела осенью запань 

Красноярского рейда Зырянского 
района.

Фото В. Моисеева.
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* 2 7  а п р е л я  1 9 6 6  го д а К Р А С Н О Е  З Н А М Я
т о  М  С 2£У  — в ы с о т е  УХО  К У Л Ь Т У Р У

В АШ  ПРИЯТЕЛЬ женится
Вам нужен небольшой буке
тик цветов.

Обращаетесь к прохожим. К од
ному, другому, третьему. Но да
же после часа расспросов вы вряд 
ли узнаете, где в Томске располо
жен цветочный магазин. Наконец 
находится человек, который по
сылает вас прямо в контору зеле
ного строительства на улице Яков
лева, дом 76.

Приходите. Просите. Вам веж
ливо отвечают, что цветов нет. Со
ветуют обратиться в ботанический 
сад. Но там еще вежливее отказы- 

• вают: «Мы — организация науч
ная и цветы не продаем». Круг 
замкнулся.

Возвращаетесь в контору. Пос
ле слезных просьб вам все-так» 
дают несколько чахлых веток при
мул. В качестве утеше
ния вы еще покупаете 
два горшка туи.

Почему же так про
изошло, что в большом 
сибирском городе зи
мой (да и не только 
зимой) не купишь приличного бу
кета цветов?

Давайте заглянем на террито
рию конторы зеленого строитель
ства. Что жз мы видим? Хозяйство 
занимает площадь в 2 гектара. Но 
большая часть ее не является про
изводственной. Все кругом за
хламлено. Контора не имеет произ
водственной базы, нынешнее хо
зяйство бы ю заложено беспер
спективно. Полезная площадь 
оранжерей составляет только 740 
квадратных метров, а парников 
— менее 1 200 квадратных мет
ров. Открытый грунт составляет... 
менее 0,5 гектара. Правда, имеет
ся еще один участок в полтора 
гектара в деревне Эуште, но он 
запущен.

Согласно канонам цветоводства, 
площадь парников должна превы
шать оранжерейную (при выращи
вании однолетников) в 4 — 4,3 ра
за, а площадь открытого грунта 
— в 27— 29 раз. На деле, как мы 
видим, это Далеко не так.

Каков жз предлагаемый городу 
ассортимент цветов? Это, в основ
ном, однолетники. Да и то в недо
статочном количестве. Каждую 
весну наблюдается постоянная не
хватка рассады для клумб, но и та, 
что есть, имеет плачевный вид. 
Да и не может быть иначе. На 
территории негде даже хранить 
достаточное количестве) земли и 
песка, из-за чего посадка цветов !

часто производится в уже исполь
зованную землю. Общее количест
во старых парников с каждым го
дом сокращается, а новые закла
дывать негде.

Так обстоят дела в цветоводст
ве.

А  каковы они в отделе озеле
нения города? Не лучше. Озеле
нители не имеют даже своего по
мещения для хранения инвентаря 
и прочего оборудования. У них нет 
машин для механизированной по
садки и ухода за растениями. 
Всю зиму мастера-озеленители со
ставляют планы, эскизы, рисун
ки, разрабатывают ассортимент 
посадки растений. Приходит весна. 
И все, что делалось зимой, летит 
в трубу, все планы переделывают
ся  заново прямо по ходу работы: 
отдел цветоводства весной не дает

ще. Из двух гусеничных тракто- претить подобную «инициативу»
ров в хорошем состоянии один. 
Но оба они без гидросистемы, ко
торая так необходима при работе 
на маленьких полях с частыми 
разворотами. Это все создает 
трудности в выращивании добро
качественного посадочного мате
риала.

Вывод из всего сказанного та
ков: городская контора зеленого 
строительства не оказывает и при 
существующем положении не мо
жет оказать существенного влия
ния за зеленое строительство.

Наш город — самый бедный по 
зелени из всех сибирских городов. 
В настоящее время на каждого 
жителя г. Томска приходится по 
5 квадратных метров зеленой пло
щади общего пользования. Мини
мальные паз меры должны быть

предприятий и передать руковод
ство озеленением города в руки 
квалифицированных специалистов.

Необходимо оздоровить обста
новку и в конторе зеленого строи
тельства, руководители которого 
не проявляют должной инициати
вы, настойчивости ,.и не стремятся 
по-настоящему взять в свои руки 
дело зеленого строительства в го
роде.

Управляющий трестом тов. Чу- 
носов — не специалист своего де
ла. В силу этого он не понимает 
многих задач зеленого строитель-, 
ства в не может квалифицирован- 
но руководить этим сложным уча
стком. Тов. Чуносов и главный »н-1 
женер треста тов. Башкирова наме-1 
чают в этой пятилетке рекон- 
струировать существующий ггроиз-

летников, которые будут цвести с 
ранней весны до глубокой осени.

Правда, сейчас у, нас нет поса
дочного материала. Но никто нам 
его на блюдечке с голубой каемоч
кой не поднесет. Надо доставать, 
разводить, выращивать и садить. 
Ведь сумел же директор областной 
сельскохозяйственной выставки 
тов. Гусев приобрести тысячу пре
красных алма-атинских роз. И 
сейчас они цветут в примитивной 
теплице ’ выставки.

Почему бы не заняться выращи
ванием роз конторе зеленого строи
тельства? Почему у нас никто не 
задается целью организовать свой 
питомник раз и сделать их одной 
из ведущих культур в озеленении 
города? Скажут: это трудно. Да, 
нелегко. Н j у нас на вооружении 
есть опыт габоты с розами про-

Р о з ы .  Ж е л а н и е .  И н и ц и а т и в а .
нужного ассортимента рассады.

Еще хуже обстоят дела в транс
портном цехе. Контора имеет 16 
тракторов и 6 автомашин. Но это 
на бумаге. На деле, как заявил 
механик тов. Школин И. Н., к ра
боте готовы 5 тракторов в самом 
зеленхозе и 3 трактора— на питом
нике «Трубочево». А  из 6 автома
шин на ходу будут только четыре. 
В настоящее время почти вся тех
ника находится на ремонте. Одни 
тракторы «раскулачивают» и за 
счет их ремонтируют другие.

В транспортном цехе слаба дис
циплина труда. Механизаторы го
же не име ет своего помещения, 
где можно было бы переодеться, 
умыться, пообедать. Существую
щий гараж на 4 автомашины не 
оборудован даже основными меха
низмами для ремонта техники. Нет 
мастерской, ни одного станка, зап
частей не хватает.

А  теперь выедем с  вами за Го
род, в горзеленхозовский питом
ник. От города он расположен в 
восьми километрах. Здесь выра
щивают декоративные деревья и 
кустарники для озеленения горо
да. Питомник заложен в 1958 г. 
Но это очень маломощное хозяй
ство. Снабжение питомника лесо- 
культурным инвентарем поставлено 
из рук вон плохо. Заявки на тре
буемые механизмы не выполня

ются, а специальных машин для 
выращивания саженцев нет вооб-

20 кв. метров. А  у нас планирует
ся к 1970 году довести до 9 кв. 
метров на человека. А  вот в Омске 
уже сейчас на каждого жителя 
приходится в 17 раз больше наше
го.

Почему же Томск— единствен
ный город ч Сибири, где озелене
ние пущено на самотек? За де
ревьями и газонами почти нет ухо
да. Летом че отличишь пустырь 
от газона. А как безжалостно 
уничтожаются молодые и старые 
посадки!

Как у нас озеленяют свою 
и прилегающую территории пред
приятия? Обычно бросается 
клич: «Все — на субботник по 
озеленению!» Берут машины, едут 
в лес, копают что попало и как по
пало, привозят все, что под руку 
подвернулось. Сажают кто как мо
жет, без всяких проектов.

Чтобы нг быть голословными, 
обратимся к цифрам. За истекшее 
семилетие в Томске было выса
жено 1.388 тыс. деревьев и ку
старников. Только вдумайтесь, то
варищи, в эту цифру: один мил
лион с гаком! А теперь посмотри
те на улицу. И восторг сразу про
падет. Все эти черемушки, берез
ки, рябинки засохли, не успев при
житься.

И так будет до тех пор, пока у 
нас существует казенное отноше
ние к жилищной эстетике города. 
Горисполкому следует вообще за-

водственный участок. Но эта ре
конструкция, кроме вреда, ничего 
не принесет, так как на слом пой
дут 200 кв. метров парников и но
вая котельная. Полезная площадь 
от этого только уменьшится.

Надо идти по иному пути — соз
давать новые теплицы, новое боль
шое парниковое хозяйство и от
крытый грунт на новом месте. 
Причем делать это с учетом роста 
населения и самого города, с уче
том перспективы не менее чем на 
три-четыре десятка лет.

Тт. Чуносов и Башкирова со
бираются сое это делать почему- 
то после 1970 года. Долго же то
мичам придется ждать того време
ни, когда в городе можно будет 
без труде приобрести хороший бу
кет цветов.

А  ведь все можно и нужно сде
лать быстрее. Необходимо по
строить теплично-парниковый ком
бинат. Но заложить его надо там, 
где имеется дешевый источник 
тепла, где близок потребитель, 
есть электричество и рабочие ру
ки.

Надо смелее переходить на мно
голетники, больше высаживать на 
городских улицах флоксов, пио
нов, тюльпанов, ирисов и других 
многолетних цветов. Это выгодно 
экономически: не надо выращи
вать рассаду, затрачивать труд на 
ее посадьу в грунт. И можно по
добрать такой ассортимент много-

фессора Томского госуниверситета 
тов. Хахлова. В течение 40 лет он 
успешно выращивает розы в от
крытом грунте и считает «царицу 
цветов» вполне рентабельной 
культурой открытого грунта в ус
ловиях Сибири. Значит, дело толь
ко за инициативой, желанием.

К руководителям конторы зеле
ного строительства, всем его ра
ботникам горисполком должен 
предъявить более высокие требо
вания, повысить ответствен
ность са зеленое строительство в 
городе. Во нам надо и помочь с 
развитием хозяйства, с землей, ин
вентарем, машинами. Самое глав
ное, нужно преодолеть пренебре
жительное отношение некоторых 
руководителей города и области к 
зеленому строительству. А то ведь 
зачастую бывает так: утром тог 
или иной ответственный товарищ 
отмахивается от просьб работни
ков конторы: дескать, цветочками
будем заниматься потом, при ком
мунмунизме. Й отказывает в помощи. 
А  вечером он едет на Яковлева, 
76, и просит «устроить букетик».

Наш город может и должен стать 
красивейшим зеленым городом Си
бири. Все возможности для этого 
у нас есть.

А. ШЕВЧИК, 
мастер декоративного питом
ника «Трубочево» городской 
конторы зеленого строитель
ства.

Тов. Извеков обещает...
Если собрать воедино все ак

ты обследования санитарного 
состояния цехов н территории 
завода «Сибэлектромотор», ак
ты проверки состояния, экс
плуатации и строительства очи
стных сооружений и в связи с 
этим намечаемые мероприятия, 
то получится довольно-таки 
объемистое издание на тему: 
«Как переливать из пустого в 
порожнее».

Издание эуого оригинального 
труда началось несколько лет 
тому назад. Приведем некото
рые выдержки, начиная с 1963 
года. В том году специальным 
решением бывшего Западно-Си
бирского совнархоза руководи
телей «Сибэлектромотора» обя
зали принять необходимые ме
ры по ликвидации загрязнения 
водоемов. Директору завода 
тов. Извекову предлагалось лич
но проконтролировать эффек
тивность работ очистных со
оружений.

Как тов. Извеков реагировал 
на это категоричное решение, 
можно проследить по докумен
там, датированным январем 
1964 года, в которых отмеча
лось, что на заводе «Сибэлек- 
тромотоо» совершенно не зани
маются строительством очист
ных сооружений. Исполком 
Томского областного Совета 
своим решением обязывает тов. 
Извекова принять необходимые 
меры.

Месяц спустя комиссия по 
проверке в своем акте отмеча
ет: намеченные меры не выпол
нены.

Опять сидят люди и тратят 
время на выработку мероприя
тий. И опять все напрасно.

Кончился 1964 год, наступил 
1965-й. Снова акты обследова
ния, выработка мероприятий, 
решения, постановления. Ди
ректор завода спокойно почиты
вает все эти документы, привыч
но подписывает: «Ознакомлен. 
Извеков» и облегченно вздыха
ет— ладно, глядишь, месяц-два 
трогать яе будут.

С первых дней 1966 года из

дание оригинального труда про
должено. Авторитетная комис
сия еще и еще раз отметила 
бездеятельность, руководителей 
завода, игнорирование много
численных решений. Как уста
новлено последней комиссией, в 
сутки завод в речей Томь и 
Ушайку сбрасывает до 2.240 
кубометров воды, в том числе 
890 . кубометров— условно-чи
стых и 460 кубометров— хозфе- 
кальных сточных вод. Повторно 
в сутки завод использует толь
ко 200 кубометров воды.

Главный источник загрязне
ния сточных вод на промыш
ленной площадке № 2 — галь
ванический участок цеха № 2. 
Анализ сточных вод показал, 
что в них содержатся вредные 
■элементы. Поверхность сбрасы
ваемых еод на протяжении 75 
погонных метров покрыта 
сплошной масляной пленкой. 
В этой воде содержатся и нефте
продукты.

Имеющиеся водоочистные 
сооружения не могут обеспе
чить нормальную очистку воды 
от вредных примесей. Много 
раз заводу предписывалось 
строительство станции регене
рации масел. Такая станция 
значительно уменьшит выброс 
нефтепродуктов в реку Томь. 
Но руководители завода упорно 
отказываются от строительст
ва станции. Не выполняется 
также решение об устройстве 
санитарной зоны артериальной 
скважины.

Тое. Извеков проявляет уди
вительное упорство. На него не 
действуют акты, решения, по
становления не только местных 
органов, но и Совета Минист
ров РСФСР. Правда, директор 
не скупится на обещания. Обе
щал он я  в 1963 году заняться 
водоочистными сооружениями, 
обещал в последующие годы. 
Обещает и сейчас. Кончится 
ли, наконец, эта сказка про бе
лого бычка?

Н. ДМИТРИЕВ,
старший инженер Обь-Ир- 

тышской бассейновой 
инспекции.

mmmm «АМЕРИКАНЦЫ, УБИРАЙТЕСЬ ИЗ ВЬЕТНАМА!

N I-IA  Г С В Ж Ж А

ЗАЛОГ ПОБЕДЫ 
ЛЕВЫХ СИЛ

ПАРИЖ, 25 апреля. (ТАСС). Если 
левые партии договорятся об общей 
программе и об общей избиратель
ной тактике, они добьются все вме
сте большой победы, заявил гене
ральный секретарь Французской 
коммунистической партии В. Роше, 
выступая на конференции партийной 
организации департамента Буш-дю- 
Рон. Важно, однако, сказал он, чтобы 
в рамках этой общей победы левых 
сил Компартия собрала больше голо
сов и получила больше мест в на
циональном собрании.

В. Роше напомнил, что главной 
целью Компартии является замена 
режима личной власти новой демо
кратией путем создания союза ра
бочих и демократических сил. В на
стоящее время, сказал он, усилива
ются маневры, направленные на то, 
чтобы помешать союзу левых пар
тий. К этим маневрам В. Роше отнес 
инициативу правокатолического ли
дера Леканюэ в деле создания «де
мократического центра», который 
высказывается за союз с левыми си
лами, но без коммунистов. Он зая
вил, что от союза с Леканюэ феде
рация демократических и социали
стических левых сил ничего не выиг
рает. Попытка Леканюэ и других 
реакционеров, которые стараются 
помешать объединению левых сил 
страны, играет на руку деголлев- 
скому режиму.

Единственным условием достиже
ния победы, сказал генеральный 
секретарь ФКП, является сплочение 
всех без исключения республикан
цев и демократов на основе общей 
правительственной программы. В. Ро
ше призвал коммунистов разобла
чать политику правительства и пра
вых партий и шире пропагандиро
вать позицию Компартии и ее пред
ложения.

ПРАГА Всемирная федерация 
профсоюзов вновь 

гневно осуждает агрессивную войну 
США против народа Южного Вьет
нама, пиратские бомбардировки терри
тории ДРВ.

Как подчеркивается в послании в 
адрес федерации профсоюзов за осво
бождение Южного Вьетнама, ВФП ре
шительно выступает на стороне борю
щегося вьетнамского народа и будет 
поддерживать непрерывное расшире
ние моральной и материальной помо
щи трудящихся и профсоюзов всего 
мира вьетнамским патриотам в их ге
роической борьбе.

ВФП требует прекращения гряз
ной войны и вывода всех американ
ских войск из Вьетнама?

ЛОНДОН ^  видных общест- 
л ' венных деятеля Ан

глии, в том числе преподаватели ин
ститутов, музыканты, писатели, уче
ные, артисты, опубликовали в газете 
«Таймс» заявление, в котором осу
ждают политику США во Вьетнаме и 
поддержку этой политики английским 
правительством.

«...Мы не поддерживаем ни амери
канскую политику во Вьетнаме, ни 
поддержку нашим правительством 
этой политики. И мы не думаем, что 
только одни мы придерживаемся этой 
точки зрения», — говорится в заяв
лении.

ПАРИЖ Лозунг «Американцы, 
убирайтесь из Вьет

нама!» преградил путь дефилирующе
му по улицам Дижона военному орке
стру военно-воздушных сил США. 
Организаторы «дня Америки» — 
представители американского посоль
ства—не ожидали такой реакции. Мо
лодые дижонцы мощным скандирова
нием «Мир—Вьетнаму!», «Американ
цы, убирайтесь домой!» прервали кон
церт американского военного оркест
ра.

А т а к и

Санто-Доминго
бурлит

НЬЮ-ЙОРК, ‘2 5  апреля. (ТАСС). 
Доминиканский народ отметил го
довщину начала борьбы против 
местной реакции и иностранных 
интервентов крупной демонстраци
ей.

Как сообщают американские 
информационные агентства, более 
10 тысяч человек вышли на ули
цы Санто-Доминго, требуя немед
ленного вывода из страны амери
канских оккупационных войск, хо
зяйничающих там под вывеской 
«межамериканских вооруженных 
сил».

Возгласы «Янки, убирайтесь до
мой!». «Долой интервентов!» дол
го раздавались на улицах столицы, 
вызывая аплодисменты прохожих. 
На состоявшемся после демон
страции митинге был сожжен аме
риканский флаг.

патриотов
ХАНОЙ, 25 апреля. (ТАСС). От- 

ряды Армии освобождения Южного 
Вьетнама в апреле провели серию 
операций в районе Сайгона и близле
жащих провинциях.

Как сообщает агентство ВИА, 
ссылаясь на агентство Освобождение, 
южновьетнамские патриоты с 4 по 19 
апреля в провинции Таунинь убили и 
ранили более 160 солдат противника, 
среди них 132 американца. Сбили 
4 вертолета, повредили 10 броне
транспортеров.

БЕРЛИН Три с половиной мил
лиона марок состави

ла сумма добровольных взносов, по
ступивших с начала года от граждан 
ГДР в фонд помощи Вьетнаму. 
Денежные взносы продолжают посту
пать.
илипиппл Против войны во КАНБЕРРА. ВьетнамЕ1 за отзыв

оттуда австралийских войск выступа
ют десятки общественных организа
ций Австралии. Среди них такие 
крупные объединения, как австралий
ский совет профсоюзов (почти полто
ра миллиона членов), союз австралий
ских женщин, австралийско-новозе
ландский конгресс за международное 
сотрудничество и разоружение, коми
тет за мир во Вьетнаме. Против ны
нешнего внешнеполитического курса 
правительства выступили также оппо
зиционная лейбористская партия Ав
стралии, Коммунистическая, партия 
Австралии, десятки различных ассо
циаций, клубов, церквей, подчерки
вающих, что эта политика обостряет 
политический кризис в Юго-Восточ
ной Азии.

ДЕЛИ Федерация студентов 
л Бихара провела в

Патне перед зданием информационной 
службы США демонстрацию протеста

против политики Соединенных Шта
тов во Вьетнаме. Студенты выкрики
вали лозунги, требуя вывода амери
канских войск из Южного Вьетнама.

ТОКИО Решительно про
тестуем против аме

риканской агрессии во Вьетнаме, го 
ворится в совместном заявлении То
кийского совета профсоюзов и гостя
щей здесь делегации Московского го
родского совета профсоюзов. Бомбар
дировки американскими вооруженны
ми силами ДРВ, подчеркивается в за
явлении, являются открытой агресси
ей, нарушением решений Женевской 
конференции 1954 года и норм меж
дународного права. Авторы заявления 
требуют немедленно прекратить агрес
сивные действия против Демократи
ческой Республики Вьетнам.

Обе стороны признают необходи
мость совместной борьбы за прекра
щение агрессивного вмешательства 
американских вооруженных сил в де
ла народа Южного Вьетнама, за не
медленный вывод американских и про
чих иностранных войск из Южного 
Вьетнама и предоставление Вьетнам 
скому народу права самому решать 
свои дела.

(ТАСС).

З а п а д н о г е р м а н с к а я  п о м о щ ь  С а й г о н у
БОНН, 25 апреля. (ТАСС). Сего

дня из Бонна в Сайгон вылетел за
падногерманский самолет с медикамен
тами.

Посылка самолета с медикаментами 
южйовьетнамскому режиму является 
лишь одним из актов постоянно воз
растающей помощи, которую Бонн 
оказывает Сайгону. Недавно в Юж
ном Вьетнаме побывала правительст
венная делегация ФРГ, в состав ко
торой входили представители мини
стерства иностранных дел, министер
ства внутренних дел, министерства

хозяйства. Члены делегации обсуж
дали с представителями американ
ских военных властей и южновьет
намского правительства «детали», 
связанные с усилением западногер
манской помощи сайгонскому режи
му.

По сообщениям печати, в настоящее 
время в ФРГ ведется активная подго
товка к посылке в Южный Вьетнам 
госпитального судна «Гельголанд», 
врачебный персонал и экипаж которо
го будет состоять из граждан ФРГ.

З а я в л е н и е  Н о р о д о м а  С и а н у к а

НЬЮ-ЙОРК, 25 апреля. (ТАСС). 
Глава государства Камбоджа принц 
Нородом Сианук заявил, что он на
мерен подписать договор с Северным 
Вьетнамом и Национальным фронтом 
освобождения Южного Вьетнама. Бу
дет создана «определенная основа для 
сосуществования двух стран, кото
рые всегда жили рядом, поддерживая 
братские отношения и уважая терри
ториальную целостность друг друга», 
— подчеркнул принц.

Нородом Сианук заявил также, что

в столице Камбоджи будет создан по
стоянный секретариат народов Индо
китая с представителями Камбоджи, 
Демократической Республики Вьетнам 
и Национального фронта освобожде
ния Южного Вьетнама.

Касаясь борьбы народа Вьетнама 
против американской агрессии, Сианук 
сказал: «Я уверен, что вьетнамцы 
впишут самые блестящие страницы в 
историю борьбы народов за свою 
свободу».

« J

ТОМСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ. НА СНИМКЕ (СЛЕВА НАПРАВО): ЛЕНИНСКИЕ
СТИПЕНДИАТЫ' СВЕТЛАНА ДАВЫДОВА, ВАЛЕНТИНА КОСТЮЧИК, ВАЛЕНТИНА БРАЖ
НИКОВА И СТИПЕНДИАТ ИМЕНИ АКАДЕМИКА И. П. ПАВЛОВА НИКОЛАИ ПРИХОДЬКО.

ф ото В. Ефимеико.

ДЕНЬ ДОЛГИЙ, ДЕНЬ ПОЛЕЗНЫ

БОРЬБА ТРУДЯЩИХСЯ ЗА СВОИ ПРАВА
США

Руководство американского объе
диненного профсоюза горняков объявило, что оно подписало предвари
тельное соглашение с предпринима
телями и распорядилось прекратить забастовку.

60-тысячная забастовка началась 11 апреля в связи с отказом предпринимателей повысить шахтерам 
заработную плату.

Условия достигнутого соглашения пока неизвестны.
***

Вновь созданное газетное объединение «Уорлд джорнэл трибюн» не 
смогло выпустить на днях первого 
номера своей утренней газеты вследствие объявленной профсоюзом за
бастовки.

Это газетное объединение создано 
путем слияния трех нью-йоркских газет. Слияние привело к увольне
нию тысяч трудящихся. Нью-йоркская 
газетная гильдия объявила в связи с 
этим забастовку и установила у 
зданий закрывшихся газет пикеты.БЕЛЬГИЯ

Третий месяц продолжается заба

стовка  ̂более трех тысяч работниц 
оружейных заводов «Эрсталь» в районе Льежа. Они требуют равной оплаты за равный труд с мужчинами.

Борьбу бастующих женщин под
держивают крупнейшие профсоюз
ные объединения страны. В знак солидарности с бастующими длитель
ные забастовки провели работницы 
многих предприятий Льежа и Шарлеруа.

ИНДИЯ
Агентство Пресс Траст оф Индиа 

сообщило, что полиция штата За
падная Бенгалия арестовала в Калькутте 344 учителя начальных школ 
штата, требовавших установления ми
нимума оплаты их труда. Аресты учителей были произведены в ответ 
на демонстрации.

ТУРЦИЯ
Более 80 дней продолжается забастовка на стамбульском стекольном 

заводе «Пашабахче». Рабочие требу
ют повышения заработной платы и 
улучшения условий труда. Владель
цы предприятия не идут на удовлет
ворение этих требований. Полиция 
произвела аресты.

Забастовка в Пашабахче — одна из 
крупнейших в истории рабочего дви- 
;жения страны.ЯПОНИЯСотни тысяч японских железнодо
рожников готовятся к 24-часовой за
бастовке, которую они решили про
вести в поддержку требований повы
сить заработную плату.Если предприниматели частных 
железнодорожных компаний и ад
министрация государственных железных дорог откажутся удовлетворить 
требования профсоюзных организаций железнодорожников, с ночи 26 
апреля будет остановлено движение 
на большинстве крупнейших магистралей страны и ра пригородных 
линиях Токио, Осака и других горо
дов Японии.

Тем временем правительство, стремясь оказать давление на профсою
зы, опубликовало заявление, в кото
ром охарактеризовало предстоящую забастовку как «противозаконную».

На случай «чрезвычайных обстоятельств» отдан приказ о приведе-
э 10.000НИИ В ГОТОВНОСТЬ В СТОЛИЦ!

полицейских.
(ТАСС),

В Директивах X X III  съезда КПСС 
по пятилетнему плану говорится об 
увеличении более чем в два раза 
количества учащихся в школах и 
группах продленного дня. Партия не 
случайно уделяет огромное внимание 
дальнейшему развитию школ-интер
натов и групп продленного дня, рас
сматривая их как  учреждения об
щественного воспитания.

Сейчас нет надобности кого-либо 
убеждать в значении и важности 
школ-интернатов и групп продлен
ного дня. Что лучше для ребенка •—  
бесцельно слоняться по улице после 
занятий, нарушать режим или на
ходиться под наблюдением заботли
вых квалифицированных людей, ра
зумно проводить досуг? А что лучше 
для его родителей? Может ли мать 
спокойно работать, если ее сын или 
дочь в возрасте 7 — 13 лет остают
ся без надзора? Ведь дети такого 
возраста особо подвержены различ
ным влияниям.

В школах-интернатах и группах 
продленного дня в этом учебном го
ду в нашей области обучается и вос
питывается более 1 1 ,5  тысячи уча
щихся. Кроме того, 1 .3 0 0  детей, ос
тавшихся без попечения родителей, 
воспитываются в детских домах.

В нашей области сейчас^ работает 
15  школ-интернатов, в которых учат
ся ка к  здоровые дети, так и дети, 
имеющие различные физические не
достатки.

Учреждения общественного вос
питания —  это -ростки будущего 
коммунистического общества.

К ак  же будет расти сеть этих 
детских учреждений? К  концу пяти
летки в области будет 2 2  школы-ин
терната, около семисот школ и групп 
продленного дня, в них будет обу
чаться и воспитываться более 26  
тысяч школьников. Таким образом, 
число детей в учреждениях обще
ственного воспитания за пятилетие 
возрастет г  нашей области более чем 
в два раза.

Перед отделами народного образо
вания и общественностью стоят 
большие задачи по дальнейшему у к 
реплению материальной базы, школ- 
интернатов, детских домов, школ и 
групп продленного дня. Ведь надо 
создать все условия для успешного 
обучения и воспитания детей, а для 
этого необходимо иметь хорошую ма
териальную базу для спорта, труда, 
игр, занятий в круж ках , для приго
товления домашних заданий- с учеб
но-наглядными пособиями и т. д.

Задача эта, надо сказать, нелег
кая. Она потребует огромной органи
заторской работы.

Областной отдел народного образо
вания совместно с ббкомом профсо
юза работников просвещения, выс
шей школы и научных учреждений 
и с обкомом ВЛКСМ организовал со
циалистическое соревнование среди 
школ-интернатов и детских домов 
области за достойную встречу 50-ле
тия Советской власти.

Условиями соревнования преду
смотрено с помощью местных Сове
тов и шефов расширить учебные и 
жилые здания, построить хозяйствен
ные корпуса, дачи, перевести все 
учреждения на центральное отопле
ние, установить в пищеблоках холо
дильное и технологическое оборудо
вание. Будет пополняться оборудова
ние мастерских. Мы заменим, где 
необходимо, мебель на новую, обно
вим лсесткий и мягкий инвентарь.

Год только начался, но уже мно
гое сделано: заканчивается составле
ние необходимой проектно-сметной 
документации,- изыскиваются строи
тельные материалы и сантехниче
ское оборудование для центрального 
отопления, выделены средства для 
проведения строительных и ремонт
ных работ.

Шефы Моряковского детского дома 
—  Моряковская РЭБ —  взяли на 
себя обязательство построить ко
тельную, установить центральное 
отопление, холодильное и техноло

гическое оборудование в пищеблоке. 
Хорошо строит Парабельский дет
ский дом строительный участок 
« Томсксе льстроя ». Колпашевский 
горкомхоз заканчивает строитель
ство дополнительного помещения в 
своем подшефном КолпашеВском дет
ском доме, колхоз имени X X II съез
да КПСС Колсевниковскоге района за
ключил договор с «Водстроем» на бу
рение сквалсин для Базойского дет
ского дома и своими силами построит 
водонапорную башню.

Однако многие учреждения обще
ственного воспитания испытывают 
большие трудности: есть деньги, но 
нет сантехнического оборудования и  
котлов для центрального «топленияа 
металла, цемента и других строи
тельных материалов. Трудно найти  
подрядчиков, а при проведении стро
ительных и ремонтных работ хо
зяйственным способом в нелегкое 
положение попадают директора школ- 
интернатов и детских домов. Им бук
вально некогда заниматься учебно- 
воспитательным процессом, они пре
вращаются я в прорабов, и в экспе
диторов, и в завхозов.

Областное управление снабжения 
и сбыта доллено оказать учрежде
ниям общественного воспитания 
практическую помощь, выделить не
обходимые строительные материалы 
и тем самым внести вклад в даль
нейшее улучшение материальной 
базы школ-интернатов и детских до
мов.

Учреждения общественного вос
питания области нуждаются в помо
щи широкой общественности, шефов 
и попечителей. Впереди —  напря
женная работа по претворению в 
жизнь Директив съезда.

М. ШИПУЛИН, 
заместитель заведующего обла
стным отделом народного обра
зования.
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I th '4 К Р А С Н О Е  З Н А М Я ! 2 7  а п р е л я  1 9 6 6  го д а

Д Л Я  Ж Е Л Е З Н Ы Х
Перед железнодорож

никами Сибири в новой 
пятилетке встает серь
езная задача —  полно
стью обеспечить резко 
увеличивающиеся пот
ребности нашего народ
ного хозяйства в пере
возках. Решить эту за
дачу можно только, на
сыщая транспорт новы
ми видами техники, ши
роко внедряя автомати
ку  и телемеханику, ор
ганизуя работу на науч
ной основе. Поэтому осо
бо остро стоит вопрос о 
подготовке среднего зве
на специалистов.

Томский техникум же
лезнодорожного тран
спорта является одним 
чз крупнейших средних 
учебных заведений Си

бири. Директивы X X III  
съезда предусматривают 
постройку новых дорог 
Хребтовая —  Усть- 
Илимская, Решоты— Бо- 
гучаны, усиление ж е
лезнодорожных выходов 
из Кузбасса, усиление 
пропускной способности 
железных дорог, по
стройку устройств дис- 

' петчерской централиза
ции, внедрение новой 
вычислительной техни
ки. В связи с этим наш  
техникум получил но
вый увеличенный план 
приема на 1 9 6 6  год. 
Только на дневное отде
ление он примет 2 7 0  че
ловек по специально
стям: эксплуатация же
лезных дорог, автомати
ка и телемеханика, про

водная связь, строи
тельство и эксплуатация 
путевого хозяйства.

Контингент дневного 
отделения техникума 
достигнет 9 6 0 —• 1 .0 00
учащихся. Техникум по
лучит , необходимую ма
териальную базу. Уже  
развернуто строитель
ство нового четырех
этажного учебного кор
пуса с обширным спор
тивным комплексом. 
Для лабораторий и учеб
ных мастерских строит
ся специальный лабора
торный корпус общей 
площадью 1 .3 0 0  кв. 
метров. И учебный и ла
бораторный корпуса 
должны быть сданы в 
эксплуатацию в 1 967  
году. Таким образом,

техникум примерно че
рез год будет иметь за
конченный комплекс со
оружений, состоящий 
из учебного, лабора
торного корпусов и об
щежития на 5 0 0 ^ —600  
мест. Это позволит уже  
через полтора года уве
личить контингент днев
ного отделения пример
но на сорок процентов, 
создать более благо
приятные условия для 
работы заочного отделе-
ния, повысить каче
ство подготовки специ
алистов. ШШШ j

В. ВАНИН, HP :~**?«*v
заместитель директо
ра Томского техни
кума железнодорож-
ного транспорта по 
учебной части.

Суд удалился на совещание. Че
рез полчаса войдет девушка-секре
тарь и попросит присутствующих 
на процессе встать. Судья зачита
ет приговор. Решится участь моло
дых парней, едва перешагнувших 
черту совершеннолетия. А  пока 
они сидят, окруженные милиционе
рами и родственниками, и жадно 
поедают домашние булки.

Долго тянутся минуты. Нервно 
затягиваются папиросами мальчиш
ки, замолкли причитания матерей.

Тишина, как на похоронах.
...А дело по своему криминалу 

простое. Пятеро юных друзей вы
пили два литра водки и вина и 
пошли на танцы в культпросвег- 
училище. Танцев не оказалось. 
Друзья потоптались в коридоре и 
собрались было уходить, как вдруг 
один из них — самый маленький, 
но задиристый Владимир Андреев 
— ударил по лицу проходившего 
мимо парня. Стоявшие рядом Ана
толий Терехин, Вадим Пятничук и 
Евгений Куренков оглянулись и 
увидели: их товарищ кого-то бьет. 
Они тоже, не спросив даже, в чем 
дело, несколько раз ударили, а за
тем по инициативе Пятничука зата
щили в темный класс и избили 
свою жертву. При этом Терехин но
жом изрезал пальто, а Куренков 
довершил избиение упавшего маль

чишки двумя ударами стулом по 
голове.

Первым почувствовал страх за 
содеянное Пятничук. Он сказал 
«хватит» и стал выталкивать друж
ков из класса. В коридоре к ним 
присоединились зачинщик драки 
Андреев и пятый дружок— Леонид 
Чубаров, который, стоя в стороне, 
равнодушно наблюдал, как четве
ро бьют одного.

Нет, и после случившегося со
весть у них не забила тревогу. 
Пьяненькие хулиганы пошли ис
кать новых приключений. По доро
ге никто даже не спросил Андре
ева, за что, собственно, надо было 
избивать парня. Сотрясение мозга, 
перелом костей — за что?

И вот они перед судом. Андреев, 
спровоцировавший драку, отделает
ся, судя по всему, легким ис
пугом. Чубаров, проживающий по 
соседству^в  переулке Болотном, 
6, вызван как свидетель. Участь 
их приятелей печальнее, хотя в 
Доме культуры «Томкабеля», где 
шел суд, раздаются реплики: «От
дадут на поруки».

На весах Фемиды — все, что 
относится к поведению и воспита
нию подсудимых: школа, производ
ство, семья, товарищи.

Школа. Они вышли из школы с 
положительными характеристика-

О Б Л И К  Н А Ш Е Г О  
М А Г А З И Н А

Я люблю гречневую кашу. 
Возможно, многим покажется 
:транным такое признание. Но 
щто не в признании, дело в 
ром, что однажды я чуть было 
ie изменил ей. Случилось это 
юсле того, как каша постоянно 
мала горчить или пахнуть се
ледкой. У меня начал пропа
на ть аппетит и соответственно 
любовь к каше. Могло произой- 
ги непоправимое, если бы жена 
однажды не раскрыла мне гла
за на причину перемены вкусо
вых качеств излюбленного 
мною блюда. Дело в том, что 
крупу ей постоянно взвешивали 
на тех же весах, что и селедку, 
и печень, и много кое-чего 
еше. Пробовала она найти 
более «аккуратный» магазин 
но — увы! — не удалось.

Так написал в газету один 
и.з наших постоянных читате
лей. Юмор его письма довольно 
прозрачен. За ним безошибочно 
угадывается горечь и даже из
девка. К сожалению, подобные 
письма не единичны.

Тревогу бьют не только чита
тели, но и сами работники при
лавка. Вот что поведала нам, 
например, директор магазина 
№  6 Томского горпищеторга 
Татьяна Евстафьевна Соснов- 
ская:

— Наш магазин расположен 
по улице Войкова (№  88) и 
обслуживает густонаселенный 
район, в котором живут работ
ники трех крупных предприя
тий города. Магазин капиталь
но отремонтирован. Однако он 
значительно отстал от тех тре
бований, которые предъявля
ются сейчас к предприятиям 
торговли. Я имею в виду тесные 
складские помещения и малень
кие торговые залы.

Действительно, возьмем хотя 
бы гастрономический отдел. У 
него всего две холодильные ви
трины общей протяженностью 6 
метров. Нужно обладать неог
раниченной фантазией и изво
ротливостью, чтобы уместить 
на них рекламные товары не 
менее ста различных наимено
ваний. Пространство за прилав
ками также ограничено. По
этому зачастую продавец не 
помнит, где и что у него ле
жит.

В отделе два продавца. Соот
ветственно лишь двое весов. 
Boi и приходится на одних и 
тех же весах взвешивать 
сельдь, свежую рыбу, мясо, 
пельмени и т. д.

Мы понимаем, что наша зада
ча— не только полностью удов
летворить нужды населения, 
но и культурно обслужить его, 
помочь сделать выбор, изжить 
нарушения санитарных норм. 
Но при таком положении дел 
это ке всегда нам удается.

Как видите, требования про
давцов и покупателей совпада
ют. Они взаимосвязаны. Иначе 
и быть не может.

Давно замечено, что там, 
где в магазинах проведена спе
циализация, довольны и про
давцы, и покупатели. Зайдите в 
магазины № 1 или № 2 гаст- 
рономторга. Хорошо оформлен
ные обособленные отделы. Вме
стительные витрины. Простор
ные залы. Здесь и продавцам

работается легче (все удобно, 
все под рукой, а потому почти 
нет претензий). И покупатели 
соответственно ведут себя спо
койнее и доброжелательнее.

Конечно, не везде есть воз
можности расширения и спе
циализации. Сами условия обыч
но диктуют формы обслужива
ния. И все же в каждом конкрет
ном случае можно ввести опре
деленные изменения и новшест
ва. Все зависит от того, где рас
положен магазин. Если в райо
не торговая сеть ограниче
на, магазин должен иметь ши
рокий профиль торговли с чет
ким разграничением секций и 
товаров. Если же торговая сеть 
широка и многообразна, то, ви
димо, разумнее специализиро
вать не только отделы, но и 
целые магазины.

К сожалению, очевидные 
преимущества такой формы 
торговли часто нарушаются и 
даже дискредитируются.

—  Я живу в Томске пять лет,
■— говорит товаровед магазина 
Me 1 гастрономторга Т. П. Ка- 
пишникова, — пять лет рабо
таю в торговле, и меня удивля
ет система распределения ас
сортимента товаров по специа
лизированным магазинам. Вот 
магазин №  14 овощеторга. На 
вывеске крупно выведено «Ово
щи и фрукты», а на прилавке: 
и селедка маринованная, и се
ледка копченая, и рыба свежая, 
и концентраты, и мучные по
луфабрикаты, и многое, многое 
другое. Зато за луком прихо
дится бежать на базар.

Не редкость в Томске и дру
гое явление, когда почти рядом 
расположено несколько магази
нов, торгующих одним и тем 
же товаром, но в бедном ас
сортименте. Взять хотя бы 
район проспекта им. Лени
на и улицы Учебной. Мо
жет быть, лучше было бы 
создать здесь торговый ком
плекс. состоящий из специали
зированных магазинов типа 
«М олоко», «Мясо и рыба», 
«Гастрономия», оборудованных 
соответствующими холодильны
ми установками, с необходимой 
механизацией и автоматизаци
ей. Это даст возможность пол
нее представить ассортимент 
товаров, избавит покупателей 
от беготни по различным мага
зинам.

Пример этот не единичен. Он 
характерен для каждого микро 
района Томска, где по соседст
ву расположены два или не
сколько магазинов.

В Директивах XXIII съезда 
КПСС по пятилетнему плану 
развития народного хозяйства 
СССР поставлена важная зада
ча- «В  широких масштабах 
внедрять прогрессивные, удоб
ные для населения формы тор 
говли».

Вот почему просто необхо
димо сделать так, чтобы торго
вое дело в Томске резко подня
лось на более высокую ступень 
не только по цифровым пока
зателям, но и по культуре, и 
по специализации, и по формам 
торговли.

И. ТАТАРНИКОВ, 
наш нештатный коррес

пондент.

ми. Способности средние, прилежа
ние — так себе, но без намека на 
хулиганские наклонности. За ис
ключением Пятничука, закончив
шего 11 классов, все они потеряли 
интерес к учебе и подались на за
работки. Предлог — материальные 
трудности в семье. Педколлективы 
легко расстались со своими «сред
ними» учениками, не подумав о том, 
что им еще рано в вечернюю шко
лу. Они не созрели для нее нравст
венно, не созрели умственно. Дру
гие нужны выносливость, реши
мость для того, чтобы работать и 
учиться. А  эти еще не понимают, 
как можно ограничить себя, отка
заться от развлечений во имя сво
его будущего.

Производство. Куда же подались 
ребята? Может быть, у них было 
призвание, они рвались к выбран
ной специальности? Ничуть! Ана
толий Терехин после 8-го класса 
два года учился в культпросвет- 
училище. Сначала его перевели на 
курс ниже, потом совсем исключи
ли за неуспеваемость. В цехе «Том
кабеля» он и месяца не прорабо
тал — сел на скамью подсудимых. 
Бурно обсуждали рабочие посту
пок Анатолия. При голосовании ре
золюции — просить его на поруки 
или нет — десятки голосов были 
«за», десятки— «против». Кадровые 
рабочие, коммунисты произносили 
пламенные речи о роли труда в 
воспитании молодежи, клялись 
лично шефствовать над попавшим 
в беду парнем. После бурных соб
раний цех выставил своего обще
ственного защитника.

Куренков тоже выгнан за неус
певаемость из техникума, стаж ра
боты на «Томкабеле» — один год. 
За это время он трижды попадал
ся: был задержан в общественном 
месте с револьвером, изготовлял в 
цехе ножи и на третий день после 
драки, за которую его сейчас су
дят, участвовал в коллективной 
пьянке. И тем не менее коллектив 
цеха просит отдать его на поруки. 
Об уровне требований к нарушите
лям трудовой дисциплины в цехе 
можно судить по словам общест
венного защитника тов. Свиридо
вой. Ее защитительная речь состоя
ла из перечня проступков, за кото
рые цех ругал Куренкова. И чуть 
ли не единственной положительной 
чертой подзащитного явилось то, 
что он не отказался поехать вме
сте со всеми на копку совхозного 
картофеля.

Пятничук не прошел по конкур
су в университет. С лета прошлого 
года работает лаборантом в Сибир
ском физико-техническом институ
те. Коллектив лаборатории выста
вил на суд общественного защитни

ка, который, кроме об
щих фраз о том, что 
Пятничук справляется 
с заданием и «даже не 
отказывался от ночной 
работы», сказать ниче
го не мог.

Андреев отчислен из 
школы за неуспевае

мость. Год назад мать устрои
ла его к себе на городскую 
телефонную станцию. Специаль
ность монтера ему не нравится. 
Коллектив мучается с ленивым не
дорослем, «воспитывает» его про
работками в кабинете начальства. 
А  У парня на уме совсем другое.

Семья. Обычно принято истоки 
пороков искать в семье. И как лег
ко адвокатам обличать родителей 
в проступках их детей, если отец 
или мать — пьяницы, дебоширы, 
жуликоватые люди, давшие плохой 
пример своему ребенку. Часть ви
ны подростка перекладывается в 
таких случаях яа родителей. А 
здесь — семьи непьющие, положи
тельные во всех отношениях. 
Жизнь родителей наполнена тру
дом. Откуда у ребят эта жесто
кость, тяга к водке, презрение к 
труду? Ведь их учили только хоро
шему.

Учили. Но весь вопрос — как.
В ходе судебного разбирательст

ва выяснилось, что ни в одной 
семье даже не возникал вопрос о 
том, как поставить перед юношей 
большую цель, привить ему опре
деленную привязанность, любовь 
к труду. Никто не помог им опреде
лить свою роль, свое место в жиз
ни. На вопрос, чем увлекается их 
сын, родители отвечали: «Ничем». 
Книга, искусство, техника, спорт 
для самих родителей за редким 
исключением оказались темным, 
нехоженым лесом. Кормили, оде
вали, журили за плохую учебу, ру
гали за выпивки — на этом воспи
тание в семье ограничивалось. 
Остальное, по мнению родителей, 
должны были делать коллективы, 
в которых работали ребята. Они 
ни разу даже не поинтересовались, 
ну а как там -мальчишки работа
ют, нравится ли им их специаль
ность, какова перспектива роста, 
кто и чему их учит?

Где узость взглядов, там нет 
воспитателя. Желание удержать 
сына при себе, как курица цыплен
ка, хороших результатов не даст, 
если это желание не подкреплено 
стремлением научить своего маль
чика смотреть глубже, нацеливать
ся дальше, мечтать о большем, чем 
его родители. Где не ставится боль
шая цель, где эта цель не подкреп
ляется конкретными формами ее 
достижения, там дети выраста
ют с низкой вышкой самосознания: 
без определенных вкусов и при
вязанностей, без уважения к лю
дям, труду и продуктам труда. Та
кое «воспитание» еле-еле удержи
вает молодого человека на грани 
криминала.
, Так получилось, что родители 
прозевали «нулевой цикл» при за

кладке мальчишечьих характеров, 
а когда встал призрак беды, в 
спешном порядке стали искать, ку
да бы сунуть своего мальчика. Вы
бирать специальность было неког
да. Навязанная силой профессия 
Андрееву, например, пошла попе
рек горла. Труд для него не стал 
радостью. Это была принудиловка, 
которую предстояло отбыть, чтобы 
получить после гудка полную сво
боду и карманные деньги.

Нет, ни один из них не был зло
деем. Они просто слабовольные 
парни, к тому же ленивые, без це
ли в голове. Отработать смену— и 
гулять. Кино, танцы, .бутылочка—- 
вот весь их круг интересов.

И в узости этого круга винова
ты прежде всего родители! Я оста
новлюсь подробнее на одном из 
них — Георгии Константиновиче 
Пятничуке. Он работает старшим 
инженером-конструктором в Си
бирском физико-техническом ин
ституте. Свою оправдательную 
речь на суде Г. К< Пятничук начал 
с перечисления болезней, которы
ми страдает его сын. Георгий Кон
стантинович просчитался: тубер
кулез и прогрессирующая болезнь 
глаз — обвинительные доводы про
тив отца, а не смягчающее обстоя
тельство для сына. Вадима с двух 
лет воспитывала бабушка. Мать 
умерла, отец завел другую семью, 
и вот уже 13 лет ежемесячно вы
плачивает сыну по 15 рублей. Ге
оргий Константинович просит суд 
учесть, что он два раза в неделю 
навещает дом бабушки и справ
ляется о сыне. «Он такой застен
чивый, — восклицает Г. К. Пят
ничук, — я ему говорю, а он мол
чит».

Нет, Георгий Константинович, 
Вадим молчал не от застенчиво
сти. Вам надо понять, что ошибка, 
совершенная вами 13 лет назад, 
привела к непоправимой беде: 
между отцом и сыном лежит про
пасть, которую ни деньгами, ни 
контрольными визитами по гра
фику не замажешь! Как ни бедно 
живет бабушка (32 рубля пенсия 
— маловато на двоих), не в куске 
хлеба нуждался Вадим, а в друже
ском участии отца, духовное воз
действие которого не могла - заме
нить даже такая -замечательная ба
бушка, как 73-летняя Татьяна 
Маркеловна Черных. Этого-то, са
мого главного, в отцовских чувст
вах и не было!

«Я  не нашел другой формы по
мощи сыну, чтобы сохранить его. 
Знаете — так подскажите». Труд
но понять, заблуждается человек 
или сознательно рисует себя таким 
темным человеком. Неужели и 
сейчас Георгий Константинович не 
понимает, что искать «другую фор
му» помощи сейчас поздно. Об 
этом надо было думать 13 лет на
зад, когда делался выбор: сын или 
новая жена, не пожелавшая даже 
взглянуть на ребенка, у которого 
она отняла отца.

Товарищи. Где, кем, когда при
думан эталон товарищества, по ко-

Фото В. Ефименко.

торому человек должен копировать 
действия своего друга? Автомати
чески, не раздумывая, хорошо это 
или плохо. Выпить? И я! Шатать
ся по ночным улицам — и я! Бить? 
Данте и мне стукнуть. Иначе дру
зья сочтут меня плохим товари
щем. Отвечать? Пожалуйста — мы 
все делим поровну. Адвокат ска
жет по этому поводу: «Смотрите, 
товарищи судьи, они хорошие то
варищи, верные друзья, вот только 
направили они свою дружбу не ту
да...».

А, собственно, что общего в 
принципах такого товарищества с 
высоким лозунгом нашего общест
ва: «Один за всех, все— за одного»? 
Точек соприкосновения у них нет, 
потому что все участники избие
ния были не за, а против своего 
товарища; когда поддерживали его 
морально (невмешательством, как 
комсомолец Чубаров) или личным 
участием. И ни один из них не ока
зался за всех, потому что не пре
кратил драку и тем самым не 
предотвратил неминуемую рас
плату за содеянное. Здесь каждый 
отмеривал долю ювоего «товарище
ского» долга аршином, принятым 
в плохой компании. Общество этот 
■аршин не признает. Общество счи
тает, что человек проявит больше 
товарищества, если он при подоб
ной ситуации поставит перед собою 
мужественный девиз: «Если не я, 
то кто же?» — и отведет своих 
друзей от плохого поступка. Одно 
слово «хватит!», сказанное Пятни- 
чуком, прекратило избиение, не 
будь этого слова, возможно, была 
бы смерть. Произнеси Вадим это 
слово чуть раньше— после первого 
провокационного удара,— и дело ог
раничилось бы наказанием задиры 
по Указу о мелком хулиганстве. К 
сожалению, как часто не хватает 
короткого, охлаждающего слова. 
Особенно там, где появляется бу
тылка с алкоголем. Здесь вот и ре
шается, настоящий ты друт или 
нет. Если да — скажи первый и 
вовремя: «Стой, ребята! Мы что-то 
делаем не так».

На суде Терехин, Пятничук, Ку
ренков и Андреев произнесли 
взволнованные, прочувственные 
слова. Теперь они не допускают 
даже мысли о беспричинном ос
корблении кого-либо, о хулиган
ских действиях. Они раскаиваются 
и про»ят о снисхождении. Они кля
нутся трудом искупить свою вину.

Что ж, не было бы дождей — 
не было бы и радуги. Можно толь
ко сожалеть, что отрезвляющие 
дожди обрушились на эти стри
женые головы в такой тяжелой 
форме: наказанием по уголовному 
кодексу. Терехин и Куренков при
говорены к лишению свободы на 
2 года, Пятничук — на год, Ан
дреев — к 2 годам условно.

Благотворные дожди запоздали. 
Этот упрек должны принять те, кто 
отвечал за воспитание ребят: и 
школа, и семья, и товарищи по ра
боте.

В. МОИСЕЕВ.

Ф У Т Б О Л

С Е Г О Д Н Я
О Т К Р Ы Т И Е
С Е З О Н А

С е го д н я  в ист ории т омского  
ф ут бола, а значит, и у  в с ех  в о - 
л ел ьщ и к о в  эт ого п о п у л я р н о го  вида  

спорта, состоится знам енат ельное  
собы т ие: п ер в ы й  матч, кот орый на- 
ша ком анда  « Т о р п е д о »  проведет  в 
сост аве в ы сш ей  л и ги  совет ск ого  
фут бола— в к л а ссе  « А » .  Т аким  же 
знам енат ельным  будет  этот матч 
и д л я  со п ер н и к о в  т омских футбо
листов — к ем ер о в ск о й  к ом ан ды  
« К у з б а с с » .  О б  этой ком а н де с е г о 
д н я  на ст раницах наш ей  газеты к о 
ротко рассказы вает  заместитель 
председат ел я  К ем ер о в ск о й  ф ед ер а 
ц и и  футбола тов. К у д л а ев .

Включение команды «Кузбасс» 
(бывшего «Химика») в состав класса «А» было приятной неожидан
ностью для всех наших любителей футбола и воспринято общественностью, как подарок шахтерам, химикам и металлургам 
Кузбасса за их самоотверженный труд. Выданный нам таким обра
зом вексель (ведь не секрет, что в прошлых сезонах у «Химика» было больше поражений, чем 
побед) надо постараться оплатить на поле. Команду к новому, «океанскому» плаванию готовят новые 
«рулевые» — Н. Маклас, В. Егоров 
и Б. Углевой. Все тренеры — свои, доморощенные.На старт нового сезона команда выйдет значительно обновленной. 
Из ветеранов остались бессмен
ный капитан кемеровчан А. Горбачев, защитники В. Оскома, 
В. Николенко, нападающие И. Подколозин, В. Раздаев, Б. Куч
ма. Будут играть в «Кузбассе» и 
прошлогодние дебютанты — И. Хома, С. Сысоев, О. Голубев, 
В. Мусохранов. Несколько городов Кузбасса делегировали игроков з 
головную команду области. Из прокопьевсного «Шахтера» приняты братья Николай и Анатолий 
Черномырдины, из «Локомотива* (г. Топки) — В. Филиппов, из тай- гинского «Локомотива» — вратарьA. Гончаренко. Вернулись в Кемерово игравшие в других командах мастера спорта вратарь 
Г. Шершевский, защитник Ю. Лукин, а также другой опытный вратарь А. Симович. Из пригла
шенных закрепились в команде 
только новосибирцы А. Лымарь иB. Иванченко. Большие надежды 
команда возлагает на дебютанта 
Г. Трифонова.На сборах «Кузбасс» находился в Ленинабаде. Вот результаты 
некоторых контрольных матчей: 
с «Динамо» (Целиноград) и «Нефтяником» (Фергана) — выигрыш — 2:1; с «Политотделом» (Ташкентская область) — выигрыш 
1:0; с «Достоком» (Усть-Камено- 
I орск) —■ боевая ничья — 2:2. От владивостокского «Луча» кеме- 
ровчане потерпели поражение 
(0:2).Итак, сегодня первый блин. Видимо, обе команды будут старать
ся, чтобы он не получился ко
мом...

Седьмая партия отложена
Седьмая партия шахматного мат

ча на первенство мира отложена 
на 41-м ходу с подавляющим пре
имуществом Петросяна.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
27 апреля — «Мадридская сталь».
Начало спектакля — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Эскадра уходит 
на запад» — 9-20, 11-10. 13,
14- 50, 16-40, 18-30 20-20, 22-10.
Фильм для взрослых.Малый зал — «Повесть о чистом 
любви» — 9-30, 11-35. 13-40. 15-45, 17-50, 19-55, 22. Фильм для взрос
лых.Зал кинохроники — «Страна на
зывается Чили» — 11, 13-25,
15- 50, 18-15, 20-40. «Рождениефильма», «Основы цветного ки
но» — 10. 12-25. 14-50, 17-15,
19- 40, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Эскадра уходит 
на запад» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20. 18-10, 20, 21-50.Зеленый зал — «Я вижу солнце»
— 11-30, 13-20, 15-10. 17, 18-50,
20- 40. 22-30.Для детей — «Саванна и джунг
ли» — 9. 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Повесть о чи
стой любви» — 9-20, 11-15, 13-10, 
15-05. 17, 18-55, 20-50, 22-35.
Фильм для взрослых.Малый зал — «Эскадра уходит 
на запад» •— 11-45, 13-30. 15-15,17- 10. 18-55, 20-40, 22-25. Для де
тей — «Антоша Рыбкин» — 10.

«ПИОНЕР»
— «Сказка о Коньке-Горбунке»
— 10, 11-35, 13-10. 14-50. «Девуш
ка с характером» — 16-30, 18-10, 
19-50. 21-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—  «Тридцать три» — 16-30, 18-15, 
20, 21-45.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 27 апреля

18.30. Вам, малыши! 19.00. «Расска
зы об искусстве». 19.20. Отвечаем на вопросы по международному положе
нию. 19.40. Молодежный час. В программе: «Не уставай, мысль!»; «Слушайте! Я — «Кругозор»; «Из зала ве
сеннего смотра». 20.40. Новости. 21.00. 
Художественный фильм «Молодая 
гвардия» (первая серия).

Томский производственный уча
сток погрузо-разгрузочных работ 
станции Томск-грузовой приглаша
ет на работу: крановщиков элек- 
трокозловых кранов, стропальщи
ков на контейнерную площадку 
станции Томск-грузовой, грузчики 
на товарный двор станций Томск-1 
и Томок-I I.

Принятые на работу пользуют
ся льготами железнодорожного 
транспорта.

Обращаться: контейнерная пло
щадка станции Томск-грузовой, к 
начальнику производственного уча
стка. 2— 1

Томская ГРЭС-Н приглашает на 
постоянную работу: бульдозери
стов, путевых рабочих, сцепщиков 
и составителей поездов, дежурных 
по движению, помощников машини
стов паровозов, слесарей, грузчи
ков, плотников, столяров, техничек, 
в детский сад— воспитателя и сто
рожа.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Шевченко, 44, отдел кадров.

2 — 1

Специальному конструкторско
му бюро электромашиностроения 
на постоянную работу требуются 
квалифицированные инженеры-кое- 
структоры по специальности «Элек
трические машины и аппараты», 
технологи, а также слесари-инстру
ментальщики, токари и машинист
ка.

Обращаться: г. Томск 12, прос
пект имени Кирова, 58, телефон 
60-19 или 31-51, дополнительный 
1-28, к начальнику.

3 — 1

ТОМСКАЯ ГОРОДСКАЯ

Д Е Т С К А Я  М У З Ы К А Л Ь Н А Я  Ш К О Л А  №  2

производит прием учащихся на 1966/67 учебный год в пер
вый класс по специальностям: фортепьяно (возраст 7— 9 лет), 
баян, аккордеон (возраст 9 — 12 лет). При школе имеется вечер
няя музыкальная школа.

Прием заявлений — с 3 по 25 мая.
Приемные испытания — с 1 по 15 июня.
Адрес школы: г. Томск, проспект имени Ленина, 421

2

Шш&шш правила
_  П Р О Г О Н А  С 1Ю Т А
ЧЕРЕЗ ПОЛОТНО ШЕАБЗНоб ДОРОРИI

Коллективы учителей, уча
щихся и родителей школ 
№№ 29 и 8 г. Томска с глубо
ким прискорбием извещают о 
смерти директора школы № 29 

ЧЕРНОВСКОЙ 
Таисии Петровны.

Вынос тела состоится 27 ап
реля, в 3 часа дня из кварти
ры покойной (г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 43, кв. 5).

Прогон скота через полотно железной дороги вне переездов, путе
проводов и специально установленных мест для прогона скота кате
горически запрещается.Погонщики скота при приближении к железнодорожному переезду 
обязаны руководствоваться предупреждающими знаками «Железно
дорожный переезд», «Берегись поезда», показаниями светофоров, 
положением шлагбаумов там, где они установлены, и указаниями де
журных по переездам.Прогон скота «через железнодорожные переезды и специально установленные места должен производиться с соблюдением следую
щих условий:Одиночный скот (не более двух коров — одним взрослым чело
веком) нужно проводить на поводу.Прогон скота должен производиться при достаточном количестве 
погонщиков. Стадо должно быть остановлено на расстоянии не ме
нее чем за 200 метров от железнодорожного пути.

Двое взрослых погонщиков должны выйти на путь и, встав с обеих сторон переезда или установленного места для прогона, лично 
убедиться в отсутствии приближающихся поездов, после чего может быть начат прогон скота.

На охраняемом переезде на чрогон скота нужно получить разрешение от дежурного по переезду. В течение всего времени прогона 
скота два погонщика должны стоять на пути и следить за тем, чтобы 
скот не выходил на путь за пределы переезда, третий погонщик дол
жен быть сзади перегоняемой группы скота.При массовом перегоне скота через переезды (гурты более 500 го
лов) липа, сопровождающие скот, обязаны заблаговременно уведом
лять об этом местных дорожных мастеров.Выпас скота ближе 300 метров от полотна железной дороги может 
производиться только на привязи, а на расстоянии до 2.000 метров от полотна железной дороги — только с постоянным надзором.

Лица, нарушившие установленные правила прогона и выпаса ско
та. подвергаются штрафу в размере 10̂  рублей, если допущенные 
нарушения не влекут за собой уголовной ответственности.

Томская дистанция пути Западно-Сибирской железной дороги.

Томскому заводу «Республика» 
требуются: бухгалтер материаль
ной группы, электросварщики, ко
тельщики, грузчики, уборщица- 
курьер, токари, вагранщик, убор
щица в цех, дворник.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Белая, 3, отдел кадров.

3 — 1

Центральным электросетям 
«Томскэнерго» на постоянную ра
боту требуются электромонтеры 
по ремонту и эксплуатации обору
дования высоковольтных подстан
ций в г. Томске и селе Малиновке 
и слесарь-инструментальщик.

Обращаться: г. Томск 41, про
спект имени Кирова, 36, 4-й этане, 
■комната 36.

Срочно требуются на работу: за
меститель главного энергетика, 
инженер по вентиляции, инжене
ры-конструкторы, мастер высоко
вольтного хозяйства, фрезеровщи
ки, расточники, заточники, лифте
ры, нормировщики, столяры, плот
ники, маляры, жестянщики, под
собные рабочие и технички, слеса
ри-инструментальщики и инженер 
по технике безопасности.

Обращаться: г. Томск 12, улица 
Чуйская, 25, отдел кадров.

МЕНЯЮ благоустроенную квар
тиру в г. Норильске (в центре го
рода) на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Свердлова, 11.

Телефоны: ответ, секретаря — 31-1! секретариата — 42-40; отделов: па; 
тийнои жизни — 52-23. пропаганд! 
—47-45, промышленности, строител! ства и транспорта — 37-75. сельскс хозяйственного — 37-39. науыи 
школ — 42-^6, советского строител! 
ствр и бытг — 37-77, писем и ра( селькоровской сети — 37-38 и 31-4 
информации — 51-61, бухгалтерии отдела объяглений — 37-36. стеногр; 
фистки —- 52-U2.

г. Томск 50, типография № 2 «К 
ное знамя».
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